
•НА ПРОСВЕТ•

Банк России готовит зако-

нопроект, вводящий персо-

нальную ответственность 

высших руководителей 

финансовых организаций – 

банков, страховых компа-

ний, МФО – за утечки личных 

данных клиентов. Документ 

также предполагает специ-

альные требования к квали-

фикации и деловой репута-

ции зампредов финансовых 

структур, ответственных 

за информационную без-

опасность. В частности, за 

неоднократные нарушения, 

которые привели к утечкам, 

лица могут быть отстранены 

от работы на срок до 10 лет. 

Сурово?

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Надеюсь, десятки миллионов 

россиян, сталкивавшихся с те-

лефонным мошенничеством, 

понимают, о чем речь. Так вот, 

знайте: если вам звонит мо-

шенник, называя вас по имени 

и отчеству, вооруженный ин-

формацией о вас и о ваших род-

ственниках, то, скорее всего, он 

воспользовался базой данных, 

слитой из банков.

И вот что интересно: законо-

проект об ужесточении ответ-

ственности за ненадлежащую 

защиту персональной инфор-

мации только проходит согла-

сование, а «эксперты финансо-

вого рынка» уже подняли шум. 

Хотя речь идет не о тюремном 

сроке, как это применяется, на-

пример, в Китае по отношению 

к банкирам, а лишь о пятне на 

профессиональной репутации, 

нас уже пугают бегством высо-

коквалифицированных специа-

листов со своих должностей. То 

есть зампред правления банка, 

получающий в месяц 1,5–2 млн 

рублей, а то и больше, обидит-

ся и гордо покинет шикарный 

офис с томными секретарша-

ми? Или его с руками оторвут 

финансовые воротилы Лондона 

или Нью-Йорка? Меня терзают 

смутные сомнения…

Переживает председатель 

Национального совета финан-

сового рынка Андрей Емелин: 

мол, отстранение от должности 

на такой срок – это бесчеловеч-

но, несопоставимо с наказани-

ями за более серьезные наруше-

ния, кроме того, может создать 

проблемы для отрасли в целом. 

Он предлагает снизить «штраф-

ной» срок хотя бы до трех лет. И 

обещает максимально смягчить 

законопроект, пока тот еще не 

добрался до чтения в Госдуме.

И будьте уверены, ему такое 

по силам, за ним банковская 

система с миллиардными при-

былями. А персональная ответ-

ственность у нас не в моде. Все 

чаще суды отменяют обвини-

тельные приговоры взяточни-

кам и мошенникам. О терпи-

мости к высокопоставленным 

чиновникам, провалившим 

дело, уже и не говорю. А тут все-

го лишь утечка данных – и сразу 

10 лет без права на на-

чальственный каби-

нет. Какой ужас!

Можно обратить внимание 

и на другой зарубежный напиток: 

виски, который продается в на-

шей стране в постоянно расту-

щих объемах – ныне около 70 млн 

лит-ров в год (правда, каждая 

третья бутылка – контрафакт). 

Легальной водки в России про-

дается и выпивается вдесятеро 

больше – 75,6 млн декалитров, 

сообщает Росалкогольтабак-

контроль. Но в сегменте преми-

ального алкоголя иностранный 

напиток уже обогнал русскую 

водку дорогих брендов. И на нем 

западные фирмы тоже зарабаты-

вают. Но вы спросите российскую 

элиту, хочет ли она отказаться 

от шотландского Chivas Regal 

25 years old (ценой до 65 тысяч 

рублей за бутылку, а налоговую 

составляющую посчитайте сами) 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Феномен 
Твикса
Ищем ответ 
на вопрос: 
почему 
происшествие 
с котом стало 
событием для 
целой страны?

На честном 
слове 
и одном 
крыле…
Как проходила 
спецоперация 
по сборке 
лайнера МС-21
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Вальсы блокадных 
сумерек
В Санкт-Петербурге восстанавливают 
музыкальную историю Великой 
Отечественной

Тимур ЕРЕМЕЕВ: 
«За гранью» – значит, 

человеку требуется 
помощь

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

В Госдуме созрел очередной 

патриотический законопро-

ект: о запрете ввоза в Россию 

пива из «недружественных» 

стран. Депутат от ЛДПР Алек-

сей Диденко, замруководи-

теля фракции, уже обратился 

к премьер-министру Миха-

илу Мишустину с письмом, 

в котором просит включить 

пенистый напиток из Евросо-

юза, США, Канады, Австралии 

и Норвегии в перечень сель-

хозпродукции, сырья и про-

довольствия, запрещенных 

к ввозу в Россию из стран, 

которые окрестили «недруже-

ственными». Эти страны, как 

пишет депутат, зарабатывают 

на пивных поставках в нашу 

страну «десятки миллионов 

долларов, налоговые отчис-

ления от которых идут в том 

числе на поддержку ВСУ».

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

З
десь депутат переборщил, 

поскольку в минувшем году 

в Россию из-за рубежа было 

ввезено лишь около 350 млн 

литров пива – примерно 4% 

от совокупного российского по-

требления. На чем крупнейший 

экспортер – Германия – заработал 

налогов (9,4 цента с литра) всего-

навсего около 16–18 млн евро, на 

такие деньги много не навоюешь. 

В этом отношении куда опаснее 

для России импорт мерседесов, 

которых все еще бегает по нашим 

дорогам более 400 тысяч штук, 

и налоги с каждого исчисляются 

многими тысячами евро. А если 

пересчитать на пиво, то получит-

ся океан...

Губит людей не пиво
Трезвый взгляд на «рынок под градусом»
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Банки: денег много – базы дырявые Ф
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Тротуары опасны 
для жизни

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Будете в Питере – помните: сейчас опасно 

ходить на Васильевском острове, Петро-

градской стороне и даже на Невском. Возле 

Аничкова моста вечером на молодую пару 

свалился снег со льдом. В больнице медики 

диагностировали ушибы, оказали помощь и 

отпустили домой в удовлетворительном со-

стоянии. Считайте, повезло!

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Предупреждая об очередной гололедице, главный 
синоптик Петербурга Александр Колесов подчер-
кивает, что сам старается ходить по краю тротуара 
и держаться подальше от крыш, особенно в центре 
города. Петроградская сторона, самый дорогой и 
фешенебельный район. Местную жительницу, маму 
пятерых детей Ладу Уварову не так-то легко вывести 
из себя, но и она, пробираясь по ледяным завалам 
к дому, зашлась нервным смехом: «Когда шел снег, 
его не собирались убирать. Посыпали реагентами 
до получения грязной жижи. Потом подморозило, 
потом оттепель. И вся эта Арктика с наледями и под 
ногами, и валится с крыш. Кто в Питере живет, тот 
в цирке не смеется!»

Да, именно так выглядят сегодня улицы Петер-
бурга, с которых ежедневно в больницы попадают 
десятки жителей и гостей города. Это же сюрприз: 
гололед зимой. Черепно-мозговые травмы и со-
трясения, переломы конечностей, позвоночника, 
таза. 28-летняя женщина упала возле дома – врачи 
зафиксировали угрозу прерывания беременности. 
С травмой груди и живота, ушибами и кровоизлия-
нием в больницу попал 60-летний мужчина. Там, где 
встречаются работники ЖКХ, можно наблюдать, как 
они лопатами рассыпают горы реагента или соли, 
что создает скользкую прослойку-смазку, особенно 
на гранитной плитке, и на этом катке люди падают и 
падают.

Ежегодно по осени власти рапортуют о закупке 
новой снегоуборочной техники и торжественно 
показывают ее на Дворцовой. Куда деваются чу-
до-машины после парадов? Может, их сжигают на 
Масленицу вместо чучел? Разве что на Крестовском 
острове, где самое дорогое жилье, техника рабо-
тает, все чисто убрано. Как и в Кронштадте, где на 
мероприятия по случаю годовщины снятия блокады 
Ленинграда ожидают президента. Там чистят и моют 
изо всех коммунальных сил. Остальной город тонет 
во льдах, снегах и грязи.

Заглянем на портал, где петербуржцам пред-
ложено оставлять отклики на работу коммунальных 
служб. Наталья Константинова сообщает: «В декабре 
обратилась в «Наш Санкт-Петербург» с просьбой чис-
тить от снега остановку общественного транспорта 
на углу улиц М. Балканская и Купчинская. И получи-
ла ответ: плановый срок решения вопроса – 8 фев-
раля. Вы серьезно? А почему не май?» Ответа заяви-
тельница не дождалась – только это: «Благодарим 
за неравнодушное отношение к городу!»

Вот и я не жду милостей от природы и тем более от 
чиновников. Вооружилась скандинавскими палками 
и встала на ледоступы (такая накладка на подошву 
с железными шипами). Правда, шлем на голове еще 
не ношу. А надо бы! Живу в том месте Комендант-
ского проспекта, где над каждым магазином висят 
козырьки, имеющие обыкновение падать под тяже-
стью льда и снега.

А ведь раньше мы о таких пустяках не думали. 
Другая была картина: тротуары расчищались, а сей-
час на них в лучшем случае протоптаны тропинки, и 
повсюду ледяные колдобины. А помнится, дворники 
с лопатами выходили на улицу рано утром… Самой 
не верится. Но ведь было, правда было!  Т

ОЛЬГА МОРОЗОВА

РАБОТАЕТ В ОБЛАСТИ МЕДИЦИНЫ
– Тема интересная. Я гадалкам 
и астрологам больше верю, чем 
нет. Мне почему-то хочется верить 
во что-то сверхъестественное. 
И зачем это запрещать? Мне 
кажется, для запретов есть темы 
посерьезнее.

РЕНАТ КАМАЛОВ

АРТИСТ
– Я не доверяю астрологам и га-
далкам. Но запрещать их, думаю, 
не стоит, это лишнее. Шарлатаны 
всегда были. Будем надеяться, 
что подавляющее большинство 
людей все-таки не теряют рассу-
док и им руководствуются.

ВАЖА ГАГНИДЗЕ

СОЦИОЛОГ
– Никто не может знать наверня-
ка, что впереди, а гадалки – такие 
же люди. К тому же я человек 
православный и далек от этой 
чертовщины. Но посмотрите, 
сколько всего у нас уже запреще-
но, а жить все труднее.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

К гадалке не ходи!
Деятельность эзотериков, гадателей и 

астрологов призвал ограничить глава РПЦ. 

По мнению патриарха Кирилла, в стране 

сформировался большой рынок таких 

услуг и «неверно думать, что все это не при-

носит вреда».

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

курсы 
валют

$88,6562 (+0,4708)

€96,6365 (+0,4708)

4%
от совокупного 
российского по-
требления пива 
было ввезено 
в нашу страну 
из-за рубежа 
в минувшем году
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или ирландского Teeling Single 

Malt чуть подешевле…

Кстати, запретный перечень 

сельхозпродукции, сырья и про-

довольствия, в который депутат 

Диденко ныне предлагает вклю-

чить европейские и американ-

ские пенные напитки, был введен 

постановлением правительства 

во исполнение Указа президента 

РФ от 6 августа 2014 года «О при-

менении отдельных специаль-

ных экономических мер в целях 

обеспечения безопасности РФ». 

Документ появился в ответ на 

санкции зарубежных стран в от-

ношении России после вхождения 

Крыма в состав нашей страны, и в 

нем значились сыры, говядина, 

свинина, мясо птицы, рыба, мо-

локо и плодоовощная продукция. 

Ни виски, ни пива там не было.

Более того: именно в 2010–

2020 годах в нашей стране от-

носительно быстрыми темпа-

ми росло потребление пива 

премиальных марок – как за 

счет привоза из-за рубежа, так 

и благодаря увеличению вну-

трироссийского производства 

продукции иностранных брен-

дов, а также повсеместному раз-

витию крафтового пивоварения 

(небольшими пивоварнями на 

основе западных рецептов). 

Росли объемы завозного хмеля 

и даже отборного солода из Гер-

мании и Чехии, что также сви-

детельствовало о перспективах 

повышения качества пива, сва-

ренного в родном отечестве.

То есть в стране зарождалась 

культура потребления пива по 

примеру Чехии, Англии и Ир-

ландии, Бельгии и Германии, 

где пьют много пива и редко 

имеют проблемы с алкоголем. 

Постепенно менялись и отече-

ственные пивные: закрывались 

шалманы и забегаловки, по-

являлись пивные бары, пабы, 

рестораны. Перед пандемией, 

по сообщениям СМИ, их число 

в России подходило к полутысяче 

с вполне понятным лидерством 

Москвы и Санкт-Петербурга 

(162 и 107 заведений). А во 

время мундиаля-2018 преобра-

зившаяся Никольская улица 

в самом центре Москвы вволю 

поила пивом и кормила десятки 

тысяч футбольных фанатов со 

всего мира, буквально влюбив-

шихся в российскую столицу 

за эти две недели. Разливанное 

море отличного пива (в основ-

ном импортного) весьма способ-

ствовало укреплению 

взаимной фанатской 

дружбы. 

Банковская 
сфера поставила 
два рекорда: 
по прибыли 
и по утечкам 
персональных 
данных клиентов 
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября 2023 года началась 

основная подписка на 1-е полугодие 2024 года
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•ЭХО•

Честно сказать, я думала, грустная 

история котика Твикса, всколыхнув-

шая страну на прошлой неделе, на 

этой уйдет из новостной повестки. 

Написали же в одном комментарии: 

«В городах канализация фонта-

ном бьет, отопление массово рвет 

в 30-градусные морозы, люди мерз-

нут. А тут сопли с котом развели – 

сколько можно». Но нет! На днях гла-

ва СК Бастрыкин поручил проверить 

факт жестокого обращения с живот-

ным. И РЖД, где уже заявили, что 

исправят регламент провоза кошек 

и собак, теперь еще и отстранили 

проводницу от работы. А депутаты ГД 

и вовсе хотят ввести пост «зооомбуд-

смена». Что это они все засуетились?

МАРИНА КРЮЧКОВА

Вначале все же напомню, о чем речь. Не 

знаю, у кого как, а у меня всю прошлую 

субботу, когда стало известно о гибе-

ли котика Твикса, выброшенного про-

водницей из теплого вагона в сугроб, 

перед глазами всплывала одна и та же 

картинка. Любопытный кот, заску-

чавший за длинную ночь в переноске, 

решил посмотреть, а что там снаружи. 

И, потрудившись над молнией (хозяин-

то спал!), смог-таки выбраться на волю. 

Людей он не боялся и доверчиво позво-

лил взять себя на руки. Как оказалось, 

напрасно…

Потом-то мы узнали разные подроб-

ности. И что проводница почему-то 

решила, что это забрел «бездомыш» – 

хотя у Твикса был билет стоимостью 

983 рубля, точнее, багажная квитанция: 

мелкие домашние животные проходят 

по категории «ручная кладь». И что со-

провождавший кота пожилой человек, 

не хозяин, а его отчим, не сразу спохва-

тился: спал. А проснувшись и не най-

дя Твикса, спросил о нем проводницу. 

«Так кот сбежал на стоянке в Кирове», – 

ответила та. Мужчина начал звонить 

туда, на вокзал, но ему объяснили, что 

за сохранность ручной клади, тем более 

сбежавшей, РЖД не отвечают. И лишь 

когда волонтеры, которых привлек уже 

хозяин, стали просматривать записи 

с камеры наблюдения, стало ясно, как 

именно кот «сбежал».

То видео взорвало интернет («как же 

так… домашнего котика, да еще с биле-

том, на мороз»). Россия, как известно, 

самая котолюбивая страна на плане-

те, котики есть в 55% домохозяйств. 

Так что общественный резонанс был 

предсказуем. Но этим все не ограничи-

лось. В соцсетях стали создавать группы 

поддержки, формировать отряды во-

лонтеров. На поиски Твикса вышли, не 

считаясь со временем, десятки, а потом 

и сотни человек. К субботе их было уже 

5 тысяч, со всей Кировской области. 

Котика нашли, но, увы, поздно. Похоже, 

его потрепала собака, а потом он за-

мерз: вместо того чтобы отсиживаться 

в теплом здании вокзала, Твикс бродил 

вдоль путей, поджидая, когда же за ним 

вернутся…

Казалось бы, тут можно поставить 

точку. Но нет, страсти только разгора-

лись. Вся огромная масса сочувству-

ющих, в которой перемешались люди 

разных социальных слоев, взглядов 

и убеждений, теперь раскололась на 

тех, кто требовал наказания для про-

водницы, и считавших, что не меньше 

виноват и пассажир. Первых явно было 

больше. К ним присоединились и депу-

таты Госдумы, умеющие определять, 

откуда ветер дует. Появившаяся вскоре 

петиция с требованием уволить прово-

дницу за два дня набрала 300 тысяч го-

лосов (предмет зависти для иных канди-

датов в президенты, заканчивающих на 

этой неделе сбор подписей. Некоторые 

из них, кстати, тоже вставили свои пять 

копеек за кота).

Ладно, с политиками все ясно, у них 

свой бонус. Но почему так долго не мо-

гут успокоиться, требуя наказания или 

же просто оплакивая кота, сотни тысяч, 

если не миллионы обычных сограждан? 

И вовсе необязательно кошатников. От-

вет подсказало увиденное в одной из 

соцсетей полузабытое: «Я/Мы котик 

Твикс»! А что, вполне себе безопасная 

форма протеста против произвола и без-

различия чиновников, когда чаша терпе-

ния переполнена. Ведь отстаивать права 

котиков у нас пока еще не возбраняется. 

Как и оплакивать их накопившимися 

слезами. Да и запрос на гуманность ни-

кто не отменял: многим, увы, проще про-

явить ее к котикам, чем к людям.

Ну а что в остатке? В РЖД, поняв, 

что недовольство нарастает, очень 

быстро сменили риторику, несколько 

раз извинились и пообещали внести 

в инструкции запрет высаживать до-

машних животных, даже бездомных, 

из поезда. А узнав на этой неделе, что 

глава СК «возбудился» по поводу Твикса, 

на всякий случай еще и временно от-

странили проводницу от работы. И за-

одно сообщили, что теперь информация 

о перевозимом в поезде животном будет 

отображаться в мобильном устройстве 

проводника. Давно пора. Жаль лишь, 

что такой ценой.

P.S. Возможно, в Кирове появится памят-
ник Твиксу, такое предложение прозвуча-
ло. Почему бы и нет? Ведь установили же в 
ноябре 2022 года в Петербурге памятник 
коту Кузе (фото внизу слева) из Северод-
винска, замученному семьей живодеров. 
Дело дошло до суда, наказание – 3 и 3,5 
года колонии общего режима. Мужчина 
через полгода завербовался на СВО и был 
убит. А рядом с Кузей – Пантелеймон из 
Киева. Памятник появился в 1998-м в Зо-
лотоворотском сквере, напротив рестора-
на «Пантагрюэль», где котик жил. Однажды 
ночью, почуяв пожар, кот разбудил хозяев. 
Те спаслись, но в суматохе забыли о нем – 
у людей так бывает...

Ну и наконец, памятник коту Семену 
в Мурманске на берегу Семеновского озе-
ра. Его история и вовсе удивительна. Од-
нажды во время поездки в отпуск хозяева 
потеряли котика в Москве. Долго не могли 
забыть любимца. И каково же было их из-
умление, когда через шесть с половиной лет, 
преодолев 2 тысячи километров, измучен-
ный Семен появился на пороге. В 2013 году 
в память о его преданности и любви и по-
явился этот «Котик с котомкой». Вполне 
подходящая компания для Твикса – котика, 
о котором переживает целая страна. Т
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Свыше 300 млн
телефонных номеров утекли в Сеть, в том числе к мо-
шенникам, в минувшем году (данные Роскомнадзора) 

Международное расследование по сбитому Ил-76 
с украинскими пленными должно быть проверкой преступления Киева, 

заявил представитель Кремля Дмитрий Песков

Из рухнувшего в Афганистане 
самолета с россиянами исчезли 1,2 млн долларов

Ищем ответ 
на вопрос: почему 
происшествие с котом 
стало событием 
для целой страны?

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Лавров
глава МИД РФ

– У нас нет никакого 

желания, нет необхо-

димости – ни военной, 

ни политической, ни 

экономической – на 

кого-то нападать.

Кирилл
патриарх Московский 

и всея Руси

– Праздник Хэллоуин 

имеет языческие кор-

ни. Это безобразная 

вакханалия, принесен-

ная к нам из-за рубежа.

Александр 
Лукашенко
президент 

Белоруссии

– У нас особая ситуа-

ция: на юге – война, на 

западе – Польша, Литва, 

балтийские государства – и того хуже. Там 

готовятся соответствующие отряды.

Дмитрий РОГОЗИН
глава военно-

технического центра 

«Царские волки» 

– Надежда на то, что на 

той стороне закончатся 

оружие и солдаты, – это 

опаснейший самооб-

ман. Война, которую мы ведем против 

самого технологичного в мире западного 

альянса, – это тяжелейшее испытание 

для всей нашей нации.

Виссарион 
Белинский
литературный 

критик (А.И. Герцену, 

26 января 1845 года, 

Петербург)

– Сделай так, чтобы во 

Франции публичность заменилась автори-

тетом полиции и публика в театре имела 

бы право только хлопать, не имела бы пра-

ва шикать и свистать: она скоро сделалась 

бы так же глупа, как и русская публика.

Константин 
Паустовский
писатель 

(Г.Л. Эйхлеру, 

24 января 1937 года)

– Я грущу о скромно-

сти, о мудрости, о хо-

рошем вкусе и хотя бы об элементарной 

культуре во всем, в том числе и в челове-

ческих отношениях. Этого нет вокруг, и 

это меня очень пугает.

Феномен Твикса
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с. 1
«Если нет конкретной 

вины должностного 

лица, то меры должны 

применяться к юридическому 

лицу, а дальше уже выстраивание 

ответственности вплоть до пер-

соналий – это должно быть темой 

самой службы безопасности», – 

уверяет господин Емелин. И тут 

он явно лукавит или не в курсе 

происходящего. В декабре усили-

ями Минцифры, Банка России и 

других ведомств в Госдуму посту-

пил законопроект об оборотных 

штрафах для компаний за утечку 

персональных данных. Законо-

проект предполагает, что штраф 

за повторное нарушение, если 

утекли сведения более 1 тысячи 

человек, должен составлять от 0,1 

до 3% выручки за календарный 

год, предшествующий наруше-

нию. Еще одно предложение – ис-

пользовать портал «Госуслуги» 

для обращений пострадавших от 

утечки персональных данных за 

получением компенсаций от ком-

паний. А то ведь что получается? 

Закон о защите персональных 

данных есть, а наказания за их 

кражу, по сути, никакого.

Вот и воруют. Год от года чис-

ло утечек растет. В 2023-м их 

было уже под три сотни случаев, 

в результате злоумышленники 

получили доступ к 240 млн уни-

кальных телефонных номеров 

и 123 млн e-mail-адресов рос-

сийских пользователей. А по 

данным Роскомнадзора, в Сеть, 

в том числе к мошенникам, утек-

ли свыше 300 млн телефонных 

номеров. Выходит, все наши дан-

ные, включая, видимо, паспор-

та и адреса, стали достоянием 

неблаго надежных лиц? Причем, 

как следует из исследования 

DLBI, по объему украденных 

данных лидером, как и в дру-

гих вышеприведенных случаях, 

стала банковская отрасль (47% 

утекших телефонных номеров). 

На втором месте электронная 

коммерция – 38%.

А по сливу персональных дан-

ных в банковской сфере лидер 

неизменный, как и по прибыли, 

и по охвату аудитории. И вы до-

гадываетесь кто. Как сообща-

лось в Telegram-канале «Утечки 

информации», который ведет 

основатель сервиса разведки уте-

чек данных DLBI Ашот Оганесян, 

в прошлом году в Сеть были вы-

ложены данные пользователей 

бонусной программы «СберСпа-

Банки: денег много – базы дырявые

Глава «Сбера» 

Герман Греф 

привык 

размышлять 

о вещах 

глобальных.

сибо». Среди них почти 48 млн 

уникальных телефонных номе-

ров и 3,3 млн почтовых адресов.

Юрист Валерий Зинченко по-

лагает, что ответственность гла-

вы компании за юрлицо, которым 

он руководит, – обыденная прак-

тика для развитых государств. 

«Разрабатываемые Банком Рос-

сии законодательные инициати-

вы в области персональной от-

ветственности топ-менеджеров 

укладываются в понимание 

природы и цели такого наказа-

ния, – считает юрист. – Все это 

направлено на повышение уров-

ня защищенности чувствитель-

ной информации в финансовой 

сфере, делается это в том числе 

через ужесточение персональной 

ответственности руководства».

Но 300 млн слитых телефон-

ных номеров вкупе с данными их 

абонентов – не единственный ре-

корд, установленный банками по 

итогам прошлого года. В 2023-м 

банковская сфера получила фан-

тастическую прибыль – свыше 

3,3 трлн рублей. При этом граж-

дане стали должны банкам ре-

кордную сумму – 34,8  трлн, на 

60% больше, чем в 2022 году. 

Столько не заработали даже не-

фтяники и газовики, которые из-

влекают из недр труднодоступ-

ные углеводороды в тяжелых 

климатических условиях. А по-

том эту нефть и газ еще надо про-

дать и доставить потребителям. 

Банки же, которые не замечены 

в реализации крупных производ-

ственных и социальных проек-

тов, делают деньги «из воздуха». 

Взяли в долг у одного гражданина 

под 10% годовых, дали другому 

под 15–20% или больше. Вот вам 

уже и прибыль. Или, например, 

берут комиссию за перевод денег 

онлайн внутри одного и того же 

банка, то есть гоняют деньги по 

кругу и копеечку себе отщипы-

вают.

Лет 10 назад я писал о том, 

что Сбербанк взял процентик за 

перевод добровольного частно-

го пожертвования защитникам 

Крыма. Сейчас, наверное, это 

бы звучало дико. Но вот совсем 

недавно одному из учредителей 

АНО, которая занимается изда-

нием газеты «Труд», понадоби-

лось сделать взнос на счет этой 

структуры в Сбербанке. Тут нет 

никакой прибыли, но и этот пла-

теж был обложен неслабой комис-

сией. Но при этом, как выясняет-

ся, банки еще и зарабатывают на 

сливе персональных данных. Не 

в том смысле, что ими торгуют, 

а в том, что прилично экономят 

на дополнительных мерах их за-

щиты. А чего их защищать-то? 

Ведь за утечку ничего не будет, 

кроме порицания. А оно банкам – 

как божья роса: все равно народ 

к ним с денежками или за денеж-

ками приползет…

И ведь приходят не от хоро-

шей жизни. Идут прежде всего 

за кредитами, а еще в надежде 

с помощью депозита защитить от 

инфляции сбережения – другие-

то финансовые инструменты 

у нас слабо развиты. Я вот пошел 

забирать скромное наследство 

умершей матери. Хожу между 

нотариусом и Сбербанком вто-

рой месяц. То, как считает банк, 

нотариус неправильно выписал 

наследственный документ (хотя 

мать оставила в банке распоря-

жение), то новый документ еще 

не «засветился в базе». Бумагам, 

в том числе и паспортам, теперь 

в банках не верят, сверяются 

с базами данных. С теми самы-

ми, откуда утекают данные. Ка-

залось бы, почему не отдать без 

мытарств деньги единственному 

наследнику? Всего-то несколько 

тысяч рублей.

А когда мне пришлось выби-

вать из ВТБ наследство в несколь-

ко десятков тысяч долларов по 

доверенности от иностранных 

граждан, банк упирался аж во-

семь месяцев. Не помогло даже 

вмешательство регулятора. И на-

плевать на отношение клиентов, 

на репутацию, на законы. Не вы-

зывает опасения даже судебная 

перспектива – там уверены, что 

ушлые юристы отобьются от на-

зойливых клиентов. При этом по-

ражает неэффективность работы 

учреждения. Шикарные офисы, 

где обычно мало клиентов, мно-

го сотрудников, подносящих чай 

и кофе, персональные менедже-

ры, которые обычно вне зоны 

доступа…

Как считают в Роскомнадзо-

ре, участившиеся взломы баз 

данных и их сливы в публичное 

пространство – часть гибридной 

войны, которая ведется против 

России. Спланированные хакер-

ские атаки из-за рубежа. Судя по 

характеру и масштабам взломов, 

в РКН полагают, что к этой ра-

боте причастны даже иностран-

ные спецслужбы. Так вот и надо 

рублем и запретами на работу 

заставить банки и других участ-

ников рынка, которые требуют 

от нас персональных данные, 

отстегнуть от непомерных при-

былей чуток для защиты клиен-

тов. Но жлобство, судя по всему, 

не имеет границ. Т  

с. 3
ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 

ЧИТАЙТЕ В «ТРУДЕ-7» 
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Губит людей не пиво
А ошеломленные не-

быва лым ус пехом 

и неж данно высо-

кими прибылями российские 

рестораторы на полном серьезе 

обсуждали вариант проведения 

в нашей стране «Русского Окто-

берфеста»...

Пришлось, однако, ждать пя-

тилетку, но в августе-2023 не 

в Москве, а в Чувашии прошел 

уже второй пивной фестиваль 

«Зеленое золото России» с участи-

ем 21 пивоваренной компании из 

11 регионов страны, 120 россий-

ских экспертов (представителей 

солодовенных и пивоваренных 

производств, сельхозтоваропро-

изводителей и селекционеров) 

и с небывалым наплывом гостей: 

70 тысяч человек! А ведь годом 

раньше было лишь 15 тысяч. 

«При поддержке Министерства 

сельского хозяйства России и ге-

нерального партнера – Россель-

хозбанка – наш фестиваль обрел 

всероссийский масштаб!»  – за-

являл глава Чувашии Олег Ни-

колаев. Местные и приезжие 

эксперты уверяли: чувашский 

хмель (90% валового сбора рос-

сийского хмеля производится 

в этой республике) ничуть не 

хуже импортного, «ему присущ 

особый душистый аромат, кото-

рый так ценится пивоварами». 

Но это понятно: всяк кулик свое 

болото хвалит. Однако не пере-

хвалить бы?

Такая опасность имеется. 

Три года назад доля импортно-

го пива составляла менее 5% от 

всего российского пивного рын-

ка, утверждает директор Цен-

тра исследований федерального 

и региональных рынков алкого-

ля (ЦИФРРА) Вадим Дробиз. Но 

на практике из действовавших 

в стране 296 крупных пивова-

ренных заводов абсолютное число 

уже принадлежали иностранному 

капиталу и работали в основном 

по западным технологиям. Хо-

зяевами (и технологами!) пива 

«Невское» стали датчане, пива 

«Хольстен» – немцы, «Миллер» – 

американцы, «Старый Мельник» – 

турки, «Бочкарев» – испанцы, «Зо-

лотая Бочка» – южноафриканцы…

Но сегодня все эти фирмы по-

кинули нашу страну, а заводы 

как бы «перепрофилировались» 

на выпуск пива отечественных 

брендов и технологий. В Ассоциа-

ции производителей пива, солода 

и напитков утверждают, что сег-

с. 1

В 3 
раза
сократилось 
в России 
число случаев 
выявленной 
алкогольной 
зависимости 
в период 
с 2010-го по 
2021-й. А теперь 
это движение 
пошло вспять... 

До рекордных 2350 тонн вырос золотой запас
России по итогам 2023 года. Это эквивалентно 155,9 млрд долларов 

в валюте, сообщил ЦБ

По иску Генпрокуратуры суд принял решение
изъять в пользу государства дома руководителей «ЮКОСа» 

в «Яблоневом саду» в подмосковном Одинцово

Сколько там 
натикало 
на часах 
Судного дня?

Год назад мы уже задавали этот 

зловещий вопрос, когда в 2023-м 

символические часы Судного дня 

перевели на 10 секунд ближе к 

«ядерной полуночи». И сейчас стрелки 

находятся за полторы минуты, за 

90 секунд до роковой черты. Это, 

напоминают нам, самый высокий 

уровень риска для человечества за 

всю историю проекта. Открывая год 

нынешний, ученые решили стрелки 

не трогать. Похоже, мы привыкаем 

к мечу, висящему над головами? 

Виктор Ерофеев
писатель

– Год только начался, он открыт для раз-
ных возможностей и невозможностей. 
Не хочу гадать на такую жутковатую 
тему, лучше всем нам на Земле пожелаю 
благополучия. И чтобы стрелки часов 
Судного дня застыли, не двигались в 
плохую сторону. Надежда остается. 
Очень многие на Земле, поверьте, 
категорически против коллективного 
самоубийства. Но, увы, есть и фактор 
случайности. Впрочем, вопросы доступа 
к ядерному оружию не в наших руках, не 
в нашей власти. Остается только тихо на-
деяться на торжество благоразумия.

Андрей Серенко
эксперт Центра изучения 

современного Афганистана

– Мировой кризис за два года стал рути-
ной. Люди привыкают ко многому, в том 
числе и к тем ужасам, которые недавно 
казались немыслимыми. В мире страш-
ный дефицит хороших новостей, обесце-
ниваются людские жертвы. Неслучайно 
история кота Твикса отозвалась во мно-
гих головах громче, чем непрекращаю-
щиеся смерти в мировых конфликтах. 
Стертые с земли города, уничтоженные 
семьи – этого стало слишком много, 
жалость притупилась. И ядерное оружие 
уже не вызывает того, прежнего ужаса 
ни у политиков, ни у обывателей, о его 
применении рассуждают с усталой обы-
денностью. И все же я убежден: мы еще 
застанем выход из этого средневековья 
к новой эпохе Возрождения.

Игорь Коротченко
главный редактор журнала 

«Национальная оборона»

– Этот год еще опаснее прошлого, он 
менее предсказуем. Украинский кри-
зис усугубляется. Тлеет напряженность 
вокруг Кореи, полыхает на Ближнем 
Востоке. Нестабильно в США накануне 
их президентских выборов. Налицо 
продолжающееся сползание в опасную 
зону. Часы Судного дня – штука симво-
лическая, неточная. По моим оценкам, 
риск применения ядерного оружия 
будет повышаться. Прекратил де-факто 
работать СНВ-3, отменены взаимные 
инспекции объектов. Хотя Россия и США 
продолжают уведомлять друг друга о 
тестовых запусках межконтинентальных 
баллистических ракет. Что придет на 
смену СНВ-3, какая конфигурация? Увы, 
до решения этих насущных вопросов 
еще очень далеко.

Дмитрий Аграновский
адвокат

– По сути, двигать стрелки на этих часах 
уже некуда, они как никогда близки к 
отметке Апокалипсиса. Полагаю, 2024-й 
будет еще опаснее прошлого. И дело не 
только в том тупике, в который уперлись 
политики, военные и целые страны. Да-
же если верить в благоразумие людей, 
занесших руку над красной кнопкой, на-
до понимать, что никто не застрахован 
от роковой случайности, а дальше всту-
пит в действие принцип домино. Мир, 
говорят, становится многополярным, на 
планете происходит поиск новой точки 
равновесия, это очень болезненный 
процесс… Но на самом деле слишком 
многое зависит от горстки людей, а все 
остальные от них зависимы. 

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

ХРОНИКИ

Акциз на вино в 2024 году подскочил в три раза – до 108 рублей за литр. В 2025 году сбор 
составит 112 рублей за литр против 36 рублей в ушедшем году. Но подорожают в основном 
иностранные вина. Как заявил журналистам глава Центра разработки национальной алко-
гольной политики Павел Шапкин, «это увеличение значимым образом не скажется на оте-
чественных производителях – они используют российский виноград и имеют право на вы-
чет из суммы акциза, тогда как иностранные производители будут вынуждены серьезным 
образом повысить стоимость своей продукции».

«Такой глупости в России давно не знали, – прокомментировал повышение винных 
акцизов директор Центра исследований федерального и региональных рынков алкоголя 
(ЦИФРРА) Вадим Дробиз. – Для дорогого вина, которое стоит более 800 рублей за бутылку, 
это не будет проблемой. Для дешевого повышение акцизов станет катастрофой, так как 
производители не смогут покрыть свои затраты и будут вынуждены поднимать цены или 
сокращать объемы производства. Это приведет к снижению спроса на вино в низком цено-
вом сегменте и к уходу потребителей в другие категории алкогольных напитков, такие как 
пиво, слабоалкогольные напитки или водка».

К лету, по мнению эксперта, самое дешевое российское вино будет стоить уже 280–
290 рублей. А водка – 300 рублей. Государство в результате подведет минимальную цену 
бутылки вина к цене бутылки водки. Результат нетрудно спрогнозировать. По данным, 
опубликованным в сборнике Росстата «Здравоохранение в России – 2023», в 2022 году 
впервые с 2010 года в России выросло число случаев постановки диагноза «алкогольная 
зависимость». Раньше эта статистика показывала падение. Теперь страна пошла назад. Мо-
жет быть, нам предлагают переходить на самогон?

А В ЭТО ВРЕМЯ

вают – они не пьют «бодягу» 

и находят места, где еще можно 

полакомиться привезенным из-

за рубежа настоящим медовым 

Pilsner Urquell, знаменитым тем, 

что приготовлен из высокока-

чественного сырья: чистейшая 

природная вода, лучший ячмень 

из Моравии и богемский солод. 

Или немецким Paulaner, который 

еще недавно можно было ку-

пить в любой «Пятерочке». Или 

ирландским Guinness, который 

уникален своим шоколадно-

ореховым послевкусием и бла-

городным темно-коричневым 

цветом…

Увы, за хороший продукт при-

ходится переплачивать – цены 

на подлинное ирландское пиво 

Guinness, например, уже подско-

чили втрое-вчетверо, среднему 

россиянину не по карману. Но 

богатые платят – и в результате 

прирост чистого импорта зару-

бежного пива в минувшем году 

поднялся не менее чем на треть. 

Хотя по объемам упал. То есть 

хорошего пива в России стало 

меньше – и это отразилось на 

массовом потребителе: ему го-

ворят, что не хуже импортного, 

а как проверить? Ведь скоро совс-

ем не с чем будет сравнивать ны-

нешние «новорусские» пивные 

бренды, и клиенту останется по-

треблять, что дают. Как говорили 

в былые – советские – времена, 

нам что пулемет, что водка, лишь 

бы с ног сшибало! Т

нии качества выпускаемого ныне 

пива «переименованных» брен-

дов. Отказавшись от прежних 

названий, пивовары вынуждены 

снижать цены: «Отечественное 

пиво не может стоить как загра-

ничное». Далее следуют меры по 

сокращению производственных 

затрат: меняют солод на дешевый, 

сокращают время кипячения 

в сусловаре, уменьшают количе-

ство видов хмеля и так далее.

Настоящих любителей пива 

все эти перемены не затраги-

мент импортного пива ныне за-

нимает незначительную долю на 

российском рынке. А чиновники 

уверены, что никаких негатив-

ных последствий по сокращению 

пивного ассортимента в стране 

не усматривается, поскольку рос-

сийские производители в нем не 

уступают иностранным. Но хоте-

лось бы узнать, какое пиво нынче 

пьют сами эти госслужащие.

Между тем дегустаторы и про-

сто любители пенного напитка со 

стажем уже говорят об ухудше-

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум         

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия в открытом 
тендере (№ 6090-GB) на право заключения договора на оказание услуг 

по  предоставлению транспортных средств с водителями для транспортного 
обеспечения региональных офисов и производственных объектов АО «КТК-Р» 

на три года.
Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалификационного 

отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум         

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера № 6122-PD 
на право заключения договора на выполнение строительно-монтажных работ 

по проекту «Установка блокирующих устройств (шлагбаумов) на подъездных 
дорогах к объектам Береговых сооружений и Резервуарного парка 

Морского Терминала АО «КТК-Р». УИ 2547». 
Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Сто лет назад, в январе 1924-го, 

под эгидой комсомола вышел 

в свет первый номер журнала 

«Смена». Вот он, красавец, перед 

вами. Обложку к нему сотворил 

сам Александр Родченко, а ре-

кламировать издание взялся сам 

Владимир Маяковский: «Еще ша-

гать далеко, надо взять не одну 

стену! Будь готов сменить стари-

ков, читай журнал «Смену!»

Так потом и повелось: на страницах 
«Смены» молодые читатели знакомились 
с творчеством писателей и публицистов, 
которым суждено будет стать класси-
ками отечественной литературы. А еще 
старались заглянуть за горизонт, в бу-
дущее, вглядывались в лица героев-со-
временников, спорили о вечном и акту-
альном, делились сокровенным. Именно 
в «Смене» появились самые первые 
рассказы Михаила Шолохова и Алексан-
дра Грина, очерки Андрея Платонова, 
отрывок из нового романа Алексея Тол-
стого «Петр I» и его сказка «Приключения 
Буратино», один из последних рассказов 
Николая Островского «Восстание». А еще 
Катаев и Зощенко, Тынянов и Паустов-
ский, Фадеев и Кассиль.

А потом, в пору оттепели, пришло 
время прозы Бондарева, Астафьева, 
Шукшина, Распутина, Айтматова, по-
этической переклички Ахмадулиной, 
Вознесенского, Евтушенко, Рожде-
ственского, публицистики Анненского 

и Золотусского… Одно лишь пере-
числение таких имен говорит о высоте 
планки, которую установила для себя и 
для своих читателей редакция журнала 
с таким дерзким названием.

«Смена» и сегодня стремится оста-
ваться на высоте. В каждом номере есть 
материалы о замечательных гражданах 
нашего Отечества – учителях, врачах, 
военных, репортажи о знаковых собы-
тиях, размышления о проблемах и тре-
вогах нынешнего времени. Как всегда, 
«Смена» представляет свои страницы 
начинающим прозаикам, поэтам, худож-
никам, рассказывает о людях молодых и 
талантливых.
Журналу есть чем отчитаться за сто 
прожитых лет и с чем войти в век сле-
дующий.

ВЛАДИМИР САНИН 

Крылатая спецоперация заверше-

на: Иркутский авиационный завод, 

занимающийся производством 

долгожданных среднемагистраль-

ных самолетов МС-21, получил-таки 

левую консоль для крыла лайнера.

Для доставки ее из Ульяновска понадо-
билось сформировать целую транспорт-
ную колонну в составе 24-тонного тягача 
и машин сопровождения. Конструкцию 
сначала упаковали, а затем установили 
на раме специально изготовленного для 
перевозки таких грузов трала. Потребо-
валось 10 дней, чтобы преодолеть 5 тысяч 
километров по заснеженным российским 
дорогам. Теперь колонна отправилась 
в обратный путь за правой консолью, ко-
торую привезут уже в феврале.

Резонный вопрос: а как все это будет 
выглядеть, когда начнется давно обещан-
ное массовое производство МС-21? Ведь, 
согласно правительственной программе, 
счет этих самолетов должен идти на десят-
ки и даже на сотни…

Эксперты «Труда» вспоминают, как 
в 1967 году для доставки крыльев Ту-144 
из Воронежа в подмосковный Жуковский 
использовали летающий вертолет-кран 
Ми-10. Это была сложнейшая уникальная 
операция, но игра стоила свеч. Первый 
советский сверхзвуковой пассажирский 
лайнер взлетел тогда раньше европей-
ского «Конкорда». В той гонке мы не были 
аутсайдерами.

А есть ли сегодня другие варианты транс-
портировки такого крупногабаритного 
груза? На Иркутском авиационном заводе 

считают, что выбран был наиболее опти-
мальный вариант. Во-первых, восхищавших 
мир Ми-10 в авиаотрядах нет, их давным-
давно «приземлили». Использовать Ан-124 
«Руслан» посчитали нецелесообразным. 
Хотя в 2016 году именно на таком грузовом 
самолете в ЦАГИ доставили целый фюзе-
ляж МС-21, но теперь этот грузовик «не-
дружественный». В общем, куда ни кинь – 
всюду клин… Наши эксперты справедливо 
заметили, что, начиная разработку МС-21, 
стоило бы заранее сосредоточить сборку 
в том же Ульяновске или в Новосибирске. 
Но теперь имеем то, что имеем.

А нам, пассажирам, остается ждать, 
когда же многострадальный лайнер, еще 
восемь лет назад торжественно представ-
ленный общественности, наконец-то полу-
чат отечественные авиакомпании. Однако 
тут пока все остается в тумане. Прошлой 
осенью сообщалось, что до 2030 года 
будет поставлено 270 лайнеров МС-21. 
Через пару месяцев эта цифра несколько 
потускнела, снизившись до 210. Но, глядя 
на нынешнюю «спецоперацию по доставке 
крыла», кажется, и эти планы выглядят 
фантастикой.

Впрочем, чему удивляться? Глава Мин-
промторга Денис Мантуров в интервью 
солидному изданию на вопрос, что он 
думает насчет планирования, дал обеску-
раживающий ответ: «Любая попытка спла-
нировать свою деятельность – это обяза-
тельно катастрофа». Увы, в том, что планы 
возглавляемого им ведомства именно 
этим завершаются, мы уже неоднократно 
убеждались.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Шагай, «Смена», 
во второй век!

На честном слове и одном крыле…,

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В



•НАУКА И ПРАКТИКА•

Современную экономику и по-

вседневный быт настолько 

сложно представить сегодня 

без непроизводственного секто-

ра, без пресловутой индустрии 

высоких технологий, что неволь-

но задумываешься о том, воз-

можна ли современная жизнь 

без современных инноваций. 

Каждый день появляются новые 

цифровые сервисы и устрой-

ства, рядовая бытовая техника 

становится «умной», а ИТ-сектор 

все больше нуждается в новых 

кадрах – людях, которые «пи-

шут» наше будущее.

ДМИТРИЙ БОРОДИНСКИЙ

Э
то справедливо, но лишь от-

части. Ведь в действитель-

ности весь этот небоскреб 

технологий, который воз-

водится до высоты еще со-

всем недавно небывалой, стоит 

на крепком фундаменте, и его 

формируют исключительно ба-

зовые отрасли экономики, сре-

ди которых ключевой остается 

нефтегазовая.

Мы часто не замечаем, что 

вокруг нас практически нет 

предметов обихода, техники 

и изобретений современности, су-

ществование которых могло стать 

возможным без углеводородов. 

Даже то, что не сделано из нефти 

и газа, производится благодаря их 

использованию. И потому сегод-

ня так важно не нарушить хруп-

кий баланс на глобальном рынке 

труда, где инженеров и матема-

тиков, судостроителей, геологов 

и бурильщиков заменят другие 

переоцененные профессии.

Сегодня формированием тако-

го кадрового резерва активно за-

нимается крупнейшая нефтяная 

компания «Роснефть» и ключевые 

российские вузы. Губкинский 

университет, Дальневосточ-

ный федеральный университет, 

МГИМ О и МГУ – все самые глав-

ные российские университеты ор-

ганизовали дни открытых дверей 

в павильоне «Роснефти» на Меж-

дународной выставке-форуме 

«Россия» на ВДНХ, чтобы проде-

монстрировать свои программы 

и перспективы, которые открыва-

ются перед выпускниками.

Губкинский университет
Стартовавшие 23 января Дни сту-

денчества в павильоне крупней-

шей нефтяной компании страны 

ожидаемо презентовал день от-

крытых дверей Российского госу-

дарственного университета нефти 

и газа (НИУ) им. И.М. Губкина, 

торжественный старт которому 

дал ректор вуза Виктор Марты-

нов. Он рассказал посетителям 

об образовательных программах 

университета и перспективах, 

которые открываются перед его 

выпускниками, сделав акцент на 

понимании нормальных базовых 

потребностей рынка труда, отме-

тив, что профессии нефтяника 

и газовика будут востребованы 

еще многие годы, поэтому даже 

самые молодые специалисты смо-

гут внести свой вклад в развитие 

отрасли.

«В абсолютном выражении 

потребление нефти и газа в мире 

будет только увеличиваться, по-

этому студенты Губкинского уни-

верситета обеспечены работой на 

много десятилетий вперед», – за-

явил Мартынов. По его словам, 

эта работа не просто продолжит 

оставаться востребованной, но 

она будет ключевой, поскольку 

без базовой отрасли, которой 

является нефтегазовая, суще-

ствование многих других станет 

маловероятным.

«Роснефть» и Губкинский уни-

верситет сотрудничают уже более 

20 лет. Все эти годы университет 

является стратегическим пар-

тнером компании. «Компания 

является нашим ключевым пар-

тнером столько, сколько она су-

ществует», – отметил Мартынов, 

добавив, что такое взаимодей-

ствие в образовательной сфере, 

в области научной и инноваци-

онной деятельности способствует 

взаимному развитию.

Губкинский университет пред-

лагает абитуриентам широкий 

выбор образовательных про-

грамм, необходимых для снабже-

ния кадрами нефтегазовых пред-

приятий на всех стадиях процесса 

добычи, переработки и сбыта.

За время сотрудничества 

с «Роснефтью» в Губкинском 

университете были совместно 

созданы и в настоящее время 

работают: две базовые кафедры 

«Роснефти» – «Управление си-

стемой снабжения нефтегазовой 

компании» и «Проектирование 

нефтеперерабатывающих и неф-

техимических предприятий»; 

две специальные магистерские 

программы – «Внутренний аудит 

и контроль» и «Управление систе-

мой снабжений на предприятиях 

нефтегазовых компаний»; Центр 

морского бурения, в котором го-

товят специалистов по бурению 

морских нефтяных и газовых 

скважин; Центр технических 

квалификаций компании, на базе 

которого проводится обучение со-

трудников компании по самым 

различным направлениям.

Каждый год больше 150 студен-

тов Губкинского университета 

проходят практику и стажировку 

в НК «Роснефть». Лучшие студен-

ты и перспективные преподава-

тели поощряются корпоратив-

ными грантами и стипендиями. 

Учащиеся университета ежегодно 

принимают участие в научно-тех-

нических конференциях молодых 

специалистов НК «Роснефть». Для 

того чтобы международные про-

екты компании были обеспечены 

квалифицированными кадрами, 

с 2014 года в РГУ им. Губкина при 

поддержке «Роснефти» на регуляр-

ной основе проводится обучение 

иностранных студентов.

Помимо демонстрации возмож-

ностей и перспектив для студен-

тов и абитуриентов в рамках дня 

открытых дверей Губкинского 

университета также прошли вы-

ступления его творческих коллек-

тивов, проведены лекции на тему 

«Устойчивое развитие и пластико-

образование» и «Оценка цифровой 

зрелости нефтегазовых компа-

ний», интеллектуальная деловая 

игра от Центра компетенций, а 

также квизы на нефтегазовую 

тематику от самих студентов вуза.

На острове инноваций
Продолжились Дни студенчества 

в павильоне «Роснефти» обшир-

ной программой активностей 

и образовательных мероприятий 

другого важного партнера «Рос-

нефти» – Дальневосточного феде-

рального университета. В рамках 

дня открытых дверей вуза дирек-

тор Политехнического института 

ДВФУ Вячеслав Селезнев расска-

зал об особенностях обучения 

в университете.

Он напомнил, что «Роснефть» 

является для университета осно-

вополагающим партнером, при 

поддержке которого он стал не 

только кузницей кадров для неф-

тяной компании, но и является 

современным научно-образова-

тельным кластером, востребо-

ванным среди абитуриентов из 

разных уголков страны. «На наши 

магистерские программы самый 

высокий конкурс в России», – ска-

зал Селезнев.

Кстати, ДВФУ является ключе-

вым вузом-партнером «Роснефти» 

на территории Дальнего Востока 

России. Больше 10 лет на площад-

ках вуза реализуются проекты на 

стыке науки и бизнеса, а также 

идет подготовка высококвалифи-

цированных специалистов по ак-

туальным для компании направ-

лениям. В числе востребованных 

специальностей – неф тегазовое 

дело, химические технологии, 

электроэнергетика и электротех-

ника, автоматизация технологи-

ческих процессов, машинострое-

ние, кораблестроение.

В рамках формирования на 

базе ДВФУ комплексной научно-

образовательной инфраструк-

туры «Роснефть» создает корпо-

ративный Центр компетенций. 

Инфраструктура центра будет 

включать в себя 18 учебных ауди-

торий, три зоны коворкинга, 12 ла-

бораторий и две базовые кафедры. 

В Центре будут созданы учебные 

лаборатории по перспективным 

направлениям, таким как судо-

моделирование, робототехника, 

компьютерное программирова-

ние и др. Первая очередь Центра – 

тематический модуль «Инженер-

ные разработки» – уже запущена.

На базе Центра планируется 

реализовывать программы по-

вышения квалификации и пере-

подготовки кадров работников 

приморских судостроительных 

и судоремонтных предприятий, 

а также развивать систему допол-

нительного образования.

В настоящее время в ДВФУ ве-

дется подготовка инженерных 

кадров по широкому спектру на-

правлений, среди которых: кора-

блестроение и океанотехника, 

нефтегазовое дело, химические 

технологии, электроэнергетика 

и электротехника, автоматиза-

ция технологических процессов, 

машиностроение.

Университет обеспечивает 

высококвалифицированными ка-

драми самую современную верфь 

России – судостроительный ком-

плекс «Звезда», а также предпри-

ятия Дальневосточного центра 

судостроения и судоремонта: за 

последние пять лет на них трудоу-

строились более 600 выпускников 

ДВФУ.

ДВФУ также является партне-

ром «Роснефти» по проекту до-

вузовской подготовки учащихся 

«Роснефть-классов» на террито-

рии Приморского края.

В течение дня открытых две-

рей ДВФУ в павильоне «Роснеф-

ти» проводились тематические 

лекции, деловые игры, виктори-

на от сотрудников университета 

и многое другое.

Татьянин день
В четверг, 25 января, в День рос-

сийского студенчества, в павильо-

не «Роснефти» состоялся и день 

открытых дверей Московского го-

сударственного института между-

народных отношений (МГИМО). 

В торжественном мероприятии 

приняли участие вице-президент 

по кадровым и социальным вопро-

сам «Роснефти» Наталия Минчева, 

первый проректор МГИМО Ген-

надий Толстопятенко, директор 

Международного института энер-

гетической политики и диплома-

тии МГИМО, член-корреспондент 

РАН Валерий Салыгин, а также 

другие представители компании 

и вуза.

По словам вице-президента 

«Роснефти» Минчевой, компания 

вкладывает средства в проекты по 

работе с молодежью и развитию 

образовательных организаций-

партнеров. «Эти инвестиции еже-

годно составляют более 1 млрд 

рублей, за последние пять лет – 

около 6 млрд рублей», – отметила 

Минчева.

«Эти средства компания на-

правляет на современное осна-

щение школ, колледжей и вузов, 

на поддержку талантливых сту-

дентов, молодых преподавателей 

и ученых. Но это далеко не все. 

В регионах своего присутствия 

«Роснефть» реализует крупные 

инфраструктурные проекты 

в сфере образования», – сообщи-

ла Минчева.

Первый проректор МГИМО 

МИД России Геннадий Толстопя-

тенко отметил, что для вуза ком-

пания не ограничивается только 

той поддержкой, которая касается 

подготовки собственных кадров.

«Роснефть» – это не только 

нефть и нефтепродукты. Это гло-

бальная компания и стратегиче-

ский партнер нашего института. 

«Роснефть» поддерживает про-

граммы МИЭП (Международный 

институт энергетической поли-

тики и дипломатии МГИМО. – 

«Труд») и все наши программы 

по подготовке международников 

вне зависимости от их специали-

зации. Поэтому неудивительно, 

что день МГИМО мы отмечаем 

сегодня здесь, на площадке «Рос-

нефти», – сказал Толстопятенко.

В общей сложности сотрудни-

чество «Роснефти» и МГИМ О на-

считывает уже почти два десяти-

летия. Взаимодействие включает 

совместные проекты в различных 

сферах: подготовка, переподго-

товка и повышение квалифика-

ции кадров, развитие деятельно-

сти базовой кафедры «Роснефти», 

образовательной инфраструкту-

ры университета, научно-исследо-

вательская деятельность, а также 

поддержка студентов и препода-

вателей.

С 2007 года в Международном 

институте энергетической по-

литики и дипломатии (МИЭП) 

МГИМО действует базовая кафе-

дра «Роснефти» «Глобальная энер-

гетическая политика и энергети-

ческая безопасность», где готовят 

магистров по программе «Энер-

гетические стратегии междуна-

родных нефтегазовых компаний». 

За время работы базовой кафе-

дры более 150 студентов-маги-

странтов этой программы прош-

ли долгосрочную стажировку 

в компании. Кроме того, на базе 

МИЭП МГИМО реализуется кор-

поративная программа «Мастер 

делового администрирования» 

(МВА) – «Международный бизнес 

в нефтегазовой отрасли».

С 2017 года на базе Одинцов-

ского филиала МГИМО функци-

онирует Центр корпоративного 

обучения и развития «Роснефти», 

в котором проходит обучение 

руководителей и специалистов 

компании по различным направ-

лениям: «Экономика и финан-

сы», «Международные проекты», 

«Собственность», «Социальные 

программы», «Кросс-культурные 

коммуникации» и др.

«Роснефть» и МГИМО также ре-

ализуют проекты образователь-

ного сотрудничества с иностран-

ными партнерами, в том числе 

с Университетом Цинхуа (Китай), 

и осуществляют деятельность по 

обучению в России иностранных 

граждан, среди которых студенты 

из Монголии и Кубы.

Результаты сотрудничества 

«Роснефти» и МГИМО в научно-

исследовательской сфере актив-

но используются при подготовке 

и реализации проектов компании. 

Компания поощряет перспектив-

ных преподавателей корпоратив-

ными грантами и оказывает под-

держку студентам, проходящим 

долгосрочные стажировки в НК.

Несмотря на то что День сту-

денчества уже состоялся, тема-

тические дни в павильоне «Рос-

нефти» на ВДНХ продолжаются. 

26 января, в эту пятницу, свои две-

ри приоткроет МГУ им. Ломоносо-

ва. Гостей экспозиции нефтяной 

компании помимо презентации 

образовательных программ, в том 

числе по генетике, ждут лекции 

о совместных с «Роснефтью» эко-

логических проектах, Арктике 

и вызовах современной нефтега-

зовой промышленности.

Глобальное 
сотрудничество
Активное присутствие «Роснефти» 

на рынках труда и образования не 

ограничивается лишь ключевыми 

вузами страны, нефтяная компа-

ния сотрудничает со 189 образо-

вательными организациями-пар-

тнерами, среди которых 58 школ, 

58 колледжей и 73 вуза. 

Работа подразделений «Рос-

нефти» с учебными заведениями 

ведется в рамках корпоративной 

системы непрерывного образова-

ния «школа – вуз – предприятие». 

Программа действует с 2005 года 

и обеспечивает постоянный при-

ток в компанию молодых специ-

алистов с высоким уровнем под-

готовки. Т
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Ведущие российские университеты организовали дни открытых дверей в павильоне «Роснефти» 
Активное присутствие «Роснефти» на рынках труда и образования не ограничивается лишь ключевыми вузами страны, нефтяная компания сотрудничает со 

189 образовательными организациями-партнерами, среди которых 58 школ, 58 колледжей и 73 вуза

Ковать кадры, пока горячо
Ключевые российские вузы презентовали свои совместные программы с компанией «Роснефть»
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Более 
6 млрд рублей  
«Роснефть» инвестировала за 
пять лет в проекты по работе 
с молодежью и развитию 
образовательных организаций-
партнеров 

ДВФУ является ключевым 
вузом-партнером «Роснефти» на 
территории Дальнего Востока 
России. Больше 10 лет на 
площадках вуза реализуются 
проекты на стыке науки 
и бизнеса, идет подготовка 
высококвалифицированных 
специалистов для компании 

Более 150 студентов Губкинского 
университета каждый год проходят 
практику и стажировку в НК 
«Роснефть» 

С 2007 года в Международном институте 
энергетической политики и дипломатии МГИМО 
действует базовая кафедра «Роснефти» «Глобальная 
энергетическая политика и энергетическая 
безопасность», где готовят магистров по программе 
«Энергетические стратегии международных 
нефтегазовых компаний»



•ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА•

ЧЖАН ХАНЬХУЭЙ 

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ 
ПОСОЛ КИТАЙСКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ В РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ 

Н
а днях Интернет потрясла 

туристическая статистика 

по Синьцзяну. За прошед-

ший год этот регион посе-

тили 265 млн китайских и 

иностранных туристов, что ста-

ло историческим максимумом. 

Общий доход от туризма Синь-

цзяна составил 296 млрд 700 млн 

юаней, продемонстрировав рост 

в 227% в сравнении с прошлым 

годом. Туман пандемии рассеял-

ся, и прекрасный Синьцзян вновь 

раскрыл теплые объятия тури-

стам из Китая и из-за рубежа. 

В новую эпоху Синьцзян 
добился выдающихся 
успехов в развитии
«Ударив в бубен и запев песню, 

я верхом на лошади огибаю гор-

ные склоны, могучи стада коров 

и овец на пастбищах в тысячу 

ли, сверкает золотом богатый 

урожай хлебов». В этой напол-

ненной народным колоритом 

песне воспевается прекрасный 

Синьцзян. Синьцзян-Уйгур-

ский автономный район распо-

ложен на северо-западе Китая, 

в глубине Евразии и граничит с 

восьмью государствами, в том 

числе с Россией, Монголией и 

Казахстаном. Огромны здешние 

просторы, площадь территории – 

1 664 900 км2, что составляет при-

мерно шестую часть сухопутной 

территории Китая. Прекрасны 

здешние пейзажи, здесь есть все: 

заснеженные горы, леса, пастби-

ща, пустыни, впадины, оазисы, 

глубоки культурно-исторические 

богатства древнего Шелкового 

пути. Все вокруг преисполнено 

жизненных сил, в единении и гар-

монии живут здесь 56 народов, 

различные культуры перепле-

таются, обмениваются и сообща 

развиваются. Развитие здесь на 

современном уровне: имеется мо-

дернизированная промышлен-

ная система, в которой представ-

лены все отрасли, совершенная 

инфраструктурная сеть. В 2022 

году валовый продукт региона 

составил 1 трлн 774 млрд 100 

млн юаней, городское и сель-

ское строительство идет в ногу 

со временем. Здесь ощущают-

ся уверенность и открытость, 

имеется двадцать пограничных 

пунктов пропуска и перевалоч-

ный центр для грузовых поез-

дов Китай – Европа в Урумчи, 

китайско-казахстанский центр 

международного пригранич-

ного сотрудничества Хоргос. 

Синьцзян торгует со 179 госу-

дарствами и регионами по все-

му миру. Здесь счастлив народ. 

В 2022 году объем валового про-

дукта на душу населения достиг 

68 552 юаней, свыше 70% финан-

совых расходов правительства 

идет на обеспечение и улучшение 

народного благосостояния, сво-

бода вероисповедания и тради-

ционная культура всех народов 

по-настоящему гарантируются, 

уровень жизни одновременно со 

всей страной выходит на показа-

тели полноценного среднезажи-

точного общества (сяокан).

В настоящее время в Синьцзя-

не царит социальная гармония 

и стабильность, экономика по-

ступательно развивается, народ 

живет в спокойствии и радостно 

трудится, Синьцзян пережива-

ет период наибольшего процве-

тания и развития за всю исто-

рию. Достижение подобного 

положения вещей прежде всего 

обусловлено стратегией Ком-

мунистической партии Китая 

по управлению Синьцзяном в 

новую эпоху и неразрывно свя-

зано с мощной поддержкой ЦК 

КПК и бескорыстной помощью 

народа всей страны, является не-

простым результатом совместной 

борьбы всех народов Синьцзя-

на. Генеральный секретарь Си 

Цзиньпин неизменно заботится 

о реформах, развитии, стабиль-

ности и счастливой жизни людей 

всех этнических групп Синь-

цзяна, особенно начиная с XVIII 

съезда КПК, успешно содействует 

всестороннему прогрессу и исто-

рическим достижениям во всех 

сферах деятельности в Синьцзя-

не. Мы можем с гордостью ска-

зать, что политика управления 

Синьцзяном глубоко отзывается 

в сердцах людей, а достигнутые 

успехи очевидны для всех.

Ложь Запада о Синьцзяне 
разбивается под тяжестью 
фактов
Некоторые люди в Соединенных 

Штатах и других странах не хо-

тят видеть хорошей ситуации в 

Синьцзяне и выдвигают необо-

снованные обвинения. Они вы-

ступили с рядом суждений, в кото-

рых игнорируют факты, называя 

черное белым. Они утверж дают, 

что в Синьцзяне имеет место 

«геноцид», делают все возмож-

ное, чтобы очернить Синьцзян 

и оклеветать Китай. Они фабри-

куют и распространяют ложные 

сведения о существовании «при-

нудительного труда» в Синьцзяне, 

приняли основанный на лжи так 

называемый «Закон о предотвра-

щении принудительного труда 

уйгуров» и ввели незаконные 

санкции в отношении китай-

ских компаний и чиновников, 

прикрываясь так называемыми 

«правами человека». Неужели они 

действительно заботятся о китай-

ском народе и благополучии соот-

ечественников-уйгуров? 

Тадаеси Мурата, почетный 

профессор Йокогамского нацио-

нального университета в Японии, 

одной своей фразой раскрыл суть 

вопроса: «Запад часто использу-

ет Синьцзян в качестве предлога 

для очернения Китая. Суть про-

блемы не в правах человека, а в 

попытках Запада сдержать раз-

витие Китая». Действительно, 

«использование Синьцзяна для 

сдерживания Китая» – это не что 

иное, как долгосрочная стратегия 

в отношении Китая, которую ре-

ализует горстка западных стран 

во главе с Соединенными Шта-

тами, не более чем средство для 

международных антикитайских 

сил в их попытках сдерживания, 

ослабления и разделения Китая.

Факты говорят громче слов, и 

лучше один раз увидеть, чем сто 

раз услышать. Что на самом деле 

происходит в Синьцзяне? 26 млн 

жителей Синьцзяна и 265 млн ки-

тайских и иностранных туристов 

более чем кто-либо имеют право 

голоса. Среди них – официальные 

лица международных органи-

заций, главы дипломатических 

миссий, религиозные деятели, 

эксперты и ученые, репортеры 

средств массовой информации 

и простые люди из разных стран. 

Гражданин Японии, посетивший 

Синьцзян, сказал: «Я своими гла-

зами увидел счастливую жизнь 

людей в Синьцзяне и почувство-

вал, что все этнические группы 

в Синьцзяне находятся в такой 

же тесной связи друг с другом, 

как зерна граната». Репортер из 

Пакистана отметил: «Куда бы 

мы ни пошли, мы видели людей, 

живущих нормальной, мирной и 

довольной жизнью. Ужасающие 

сообщения, которые я читал о 

Синьцзяне, не соответствуют 

тому, что я видел и слышал». 

По словам французского уче-

ного, в стране, которая владеет 

40% всех мировых патентов на 

изобретения, нет смысла ис-

пользовать «принудительный 

труд». Французский писатель 

Максим Вивас, трижды посетив-

ший Синьцзян, сказал: «Если ки-

тайское правительство массово 

сносит мечети и ограничивает 

свободу вероисповедания людей, 

то какой смысл в обучении более 

3  тысяч священнослужителей 

каждый год?» Недавно немецкий 

концерн Volkswagen опублико-

вал заявление, в котором гово-

рится, что независимая проверка 

аудиторского агентства не обна-

ружила никаких признаков или 

доказательств «принудительно-

го труда» на заводе Volkswagen 

в Синьцзяне. Факты в полной 

мере подтверждают, что ложь 

не может скрыть правду, спра-

ведливость находится в сердцах 

людей, а выдумки, связанные с 

Синьцзяном и коварные замыслы 

по дискредитации Китая, вына-

шиваемые США и небольшим 

числом западных стран, не спо-

собны обмануть международное 

сообщество.

Именно США 
являются зоной 
бедствий, связанной 
с правами человека и 
принудительным трудом
В Соединенных Штатах имеется 

множество проблем с правами 

человека, многочисленны и пре-

ступления, связанные с права-

ми человека на международном 

уровне. Возьмем, к примеру, при-

нудительный труд. Согласно ста-

тистике, ежегодно около 100 ты-

сяч человек продаются в США 

из-за границы для принудитель-

ного труда. В настоящее время в 

Соединенных Штатах в рабстве 

находятся не менее 500 тысяч 

человек. Большое количество 

детей в США заняты в сельском 

хозяйстве, и многие дети начина-

ют работать с 8 лет, от 240 тысяч 

до 325 тысяч женщин и детей в 

США находятся в сексуальном 

рабстве. США на данный момент 

ратифицировали только две из 

восьми основных конвенций 

Международной организации 

труда, так и не ратифицировав 

Конвенцию о принудительном 

труде 1930 года. Соединенные 

Штаты, будучи в столь непри-

глядном положении, фабрикуют 

ложь, выдвигая необоснованные 

обвинения в адрес Китая, вводят 

санкции против китайских ком-

паний и искусственно создают 

«вынужденную безработицу» и 

«вынужденную бедность». А если 

сопоставить это с тем, как прояв-

ляют себя США в таких вопросах, 

как украинский кризис и пале-

стино-израильский конфликт, 

то явно обнаруживаются типич-

ные для них двойные стандарты 

и лицемерие.

Россия неизменно 
поддерживает 
справедливую позицию 
китайской стороны
Под стратегическим руковод-

ством председателя Си Цзинь-

пина и президента Владимира 

Путина китайско-российские 

отношения переживают луч-

ший период в истории, обе 

страны твердо поддерживают 

друг друга по вопросам, затра-

гивающим ключевые интересы 

каждой из сторон, и совместно 

защищают меж дународную 

справедливость. Россия хорошо 

осведомлена о распространен-

ных уловках запугивания и трав-

ли, используемых Соединен-

ными Штатами и Западом для 

вмешательства во внутренние 

дела других стран путем мани-

пулирования вопросами «прав 

человека», понимает и поддер-

живает позицию и точку зрения 

Китая по вопросам, связанным 

с Синьцзяном, поддерживает 

Синьцзян в достижении мира, 

стабильности, процветания и 

развития. Обе стороны провели 

ряд мероприятий в сфере куль-

турного обмена, образования и 

других областях, включая уча-

стие ансамбля народного танца 

«Зоренька» из Саратовской об-

ласти России в шестом между-

народном фестивале народных 

танцев в китайском Синьцзяне 

в прошлом году и установление 

побратимских отношений меж-

ду Урумчи и российским городом 

Барнаулом. В августе прошлого 

года делегация представителей 

ведущих российских СМИ, в том 

числе ТАСС, информационного 

агентства «Россия сегодня», 

«Интерфакс», «Российская га-

зета», «Известия», «Аргументы 

и факты», телеканала Russia 

Today, журнала «Международ-

ная жизнь», посетила с визитом 

Синьцзян. Во время своего визи-

та они выпустили около ста раз-

ного рода публикаций, подробно 

знакомя россиян с тем, что они 

видели и слышали в Синьцзяне 

с точки зрения российских СМИ, 

ярко и объективно показывая ис-

тинный и красивый Синьцзян и 

эффективно опровергая «ложь 

века» о Синьцзяне. Публикации 

в общей сложности набрали бо-

лее четырех миллионов просмо-

тров и удостоились внимания и 

положительных оценок со сто-

роны различных общественных 

кругов в России. Справедливая 

позиция России – это не только 

твердая поддержка китайских 

партнеров, но и защита и ува-

жение объективных фактов. 

Китайский народ этого никогда 

не забудет.

От Памирского нагорья до 

Джунгарской впадины, от гор 

Куньлунь до берегов реки Тарим 

и гор Тянь-Шань, с севера и юга – 

повсюду бьет ключом энергия, 

а пейзажи величественны и кра-

сивы. Под твердым руководством 

Коммунистической партии Ки-

тая представители всех народов 

Синьцзяна неуклонно реализуют 

стратегию партии по управле-

нию Синьцзяном в новую эпоху 

и всесторонне продвигают дело 

национального единства и про-

гресса. Синьцзян в новую эпоху 

становится все более красивым 

и богатым, а двери Синьцзяна 

радушно открываются для лю-

дей со всего мира, в том числе для 

друзей из России. Добро пожало-

вать в Китай, добро пожаловать 

в Синьцзян!
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Придерживаясь концепции сообщества единой судьбы человечества, 
Китай готов с другими странами мира продвигать дело борьбы с терроризмом как часть глобального управления, 

говорится в Белой книге о правовой системе и практике по борьбе с терроризмом, опубликованной Госсоветом КНР

Общий доход от туризма Синьцзяна 
составил 296 млрд 700 млн юаней, 
продемонстрировав рост в 227% 
в сравнении с прошлым годом

Уйгурские 

девушки 

танцуют 

на площади 

перед главной 

святыней 

уйгуров – 

Абах Ходжа 

в Кашгаре – 

одной из 

самых 

больших 

мечетей 

в Китае. Этот 

памятник 

исламской 

архитектуры 

в Синьцзяне 

тщательно 

охраняется 

государством. 

Современный Урумчи – столица Синьцзяна.
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Добро пожаловать в прекрасный Синьцзян!
Взрывной рост интереса туристов к Синьцзян-Уйгурскому автономному району – прямое следствие бурного 
развития этого региона Китая 
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Каша на шляпе – к счастью
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•ВЫСТАВКИ•

В Доме Остроухова в Трубни-

ках открылась выставка «Где 

это видано, где это слыхано», 

приуроченная к 110-летию со 

дня рождения писателя Вик-

тора Драгунского. Любимого 

и в нашем детстве, и когда 

были маленькими наши ро-

дители…

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА

Входишь в зал – и очень скоро хо-

чется и улыбнуться, и засмеять-

ся, как в детстве. Так действовал 

тогда зачитанный до дыр Виктор 

Драгунский. Любили, конечно, 

и носовского «Незнайку», касси-

левский «Кондуит», гайдаров-

ских «Тимура и его команду» и 

«Чука и Гека», но Драгунского – 

все-таки больше. В его рассказах 

не было ничего назидательного, 

пугающего или грустного – толь-

ко хлопотливые мамы с подзор-

ными трубами для наблюдения 

за детьми, нестрашные шпионы 

Гадюкины, смешные прохожие 

с кашей на шляпах. 

Драгунский рисовал неверо-

ятно светлые, но совсем не су-

сальные картинки жизни. Хотя 

главный герой Дениска Кораб-

лев со своим закадычным дру-

гом Мишкой Слоновым только и 

делали, что влипали в истории. 

Не успевали выйти из квартиры, 

как тут же норовили искупаться 

в луже, порвать на заборе штаны 

и, опоздав на урок, наврать с три 

короба учительнице. А диалоги! 

Про светлячка, выменянного на 

самосвал: «Он живой и светит-

ся». И про главную реку Амери-

ки Миси-Писи… 

Вот и скажите, каким сол-

нечным жизнеощущением 

надо обладать, чтобы застав-

лять смеяться над незамысло-

ватыми детскими проделками 

и оговорками? Да просто надо 

верить, что у тебя лучший на 

свете сын. Что у него лучшие на 

свете мама и папа. Что все вы 

вместе живете в лучшей на све-

те стране. Ощущение, даже от-

даленно не возникающее, когда 

читаешь современную детскую 

классику, где все про магов и эль-

фов, где со страниц веет тоской 

Туманного Альбиона и компью-

терными играми с виселицами 

и крепостными рвами. А тут 

«весна во дворе, все нарядные и 

веселые, и машины туда-сюда, 

и милиционер в белых перчат-

ках, а в чистое синее небо улетает 

красный-красный шарик». Хо-

зяйка шарика, Аленка, правда, 

сначала плачет, но потом про-

никается романтикой момента: 

«Дениска, если бы у меня были 

деньги, я бы купила еще один 

шарик, чтобы ты его отпустил».

Авторам выставки в ГМИРЛИ 

удалось поймать дух той прекрас-

ной в своей наивности эпохи. 

В двух небольших залах воссоз-

дана атмосфера старой Москвы: 

двор, школа, коммунальная квар-

тира, парта с крышкой, абажур 

с кистями. Корреспонденция от 

юных читателей: «Дорогой дядя 

Виктор! Поздравляю с Новым 

годом! Пришлите, пожалуйста, 

Вашу книгу о старом мореходе». 

Черно-белые семейные фотогра-

фии – прекрасен портрет матери 

писателя: «От мамы-хулиганки». 

Иллюстрации лучших детских 

художников… 

На стене разноцветными 

этикетками – вехи биографии 

Виктора Драгунского. Судьба не 

типичная: родился в Нью-Йорке, 

но за несколько дней до начала 

Первой мировой был привезен 

родителями в Россию. «В одной 

жизни он был шорником, ло-

дочником, токарем, в другой – 

цирковым клоуном, актером 

кино и театра, руководителем 

замечательного сатирического 

ансамбля «Синяя Птичка», в тре-

тьей – одним из лучших детских 

писателей и превосходным, 

нежным и добрым писателем 

для взрослых», – рассказывал 

о коллеге Юрий Нагибин. 

Это правда: воспитанник 

студии Алексея Дикого служил 

в театрах, снимался у Михаи-

ла Ромма в «Русском вопросе» 

и клипе «Теплоход» с Леони-

дом Утесовым. А то и выходил 

на арену. «Вдруг пошел в цирк, 

рыжим [клоуном]. Ну кто бы 

на это отважился?» – писал его 

друг Зиновий Гердт. Среди экс-

понатов – красный клоунский 

нос из папье-маше. Драгунский 

умел и любил быть смешным. 

А если нам и бывает грустно, 

то совсем изредка. Как в том 

рассказе про девочку на шаре. 

Дениска в нее, кажется, немно-

го влюбился, а это значит, что 

детство подошло к концу. Т

Возможно ли, чтобы в Москве с 

ее пятью большими оперными те-

атрами не было «Войны и мира»? 

Одной из главных русских опер, 

да на какую тему! Да в момент, 

когда эта самая война загромы-

хала совсем рядом… В общем, в 

«Новой опере» вернули эпопею 

Прокофьева по Толстому на сто-

личную сцену. Добавив к хресто-

матийному названию подзаголо-

вок, который многое объясняет: 

«Наташа и Андрей».

Взяты только девять из прокофьев-
ских 13 картин – две трети партитуры. 
Конечно, в опере есть и Пьер, и другие 
персонажи. И все же именно отношения 
Наташи и Андрея проходят красной лини-
ей через грандиозное (полная версия – 
около 5 часов) сочинение. И именно этим 
героям Прокофьев подарил россыпь из 
десятков прекраснейших мелодий. 

Опять же – в опере не обижен никто, 
от ломано-куртуазной Элен и кичливо-
нев растеничного Анатоля до саркастич-
ного мизантропа Николая Болконского 
и харизматичной «московской бабушки» 
Ахросимовой. Но если там скорее точеч-
ные характеристики, то про мир главной 
пары можно сказать: это вселенная, где 
есть место и «весеннему чувству радости 
и обновления» (Андрей испытывает его, 
когда впервые слышит голос Наташи), 
и наивному Наташиному восхищению 
чужой красотой («Чудо, как хороша»), и ее 
плачу – от робкой жалобы до отчаянного 
рыдания. Есть и ее последнее тихое, не-
избывно теплое «Почему же слишком?», 
обращенное к смертельно раненному 
Андрею…

Постойте, спросит знаток оперы, а как 
же война и предчувствие победы, так 
впечатляюще поданные Прокофьевым 
в последних картинах? Они тоже есть, 
но, как уже ясно из того самого подза-
головка, лишь в связи с главной парой 
персонажей. В первой из этих картин 
встречаются в Бородино Андрей и Пьер, и 
здесь вполне отдана дань духоподъемным 
прокофьевским маршам. И Андрей тут от 
скорбной исповеди, спровоцированной 
репликами немецких генералов («Про-
странство! В пространстве у меня остался 
отец, который умер с горя»), легко перехо-
дит к пафосу («Но я скажу тебе: что бы там 
ни было, поверь, мы выиграем это сра-
жение»), и тема при этом звучит широкая, 
окрыляющая.

Вот только произносит ее герой, взгро-
моздясь на чуть ли не единственный из 
предметов декораций – черный подиум-
банкетку, становясь подобием памятника 
самому себе. Не увидеть в этом самовоз-
движении сумрачной иронии, по-моему, 
нельзя. А в следующей картине мы наблю-
даем князя уже на смертном одре – одну 
из трагичнейших сцен во всей мировой 
оперной литературе. Свет гаснет, и с пол-
минуты зал сидит в полной тишине. Пока 
кто-то, первым понявший, что на сегодня 
сказано все, не начинает аплодировать.

Нет Кутузова с его знаменитой арией 
«Величавая, в солнечных лучах». Нет 
финального апофеоза. Понимаю, кто-то 
разочарован. У меня и самого всегда 
захватывало дух от этих сверкающих му-
зыкальных страниц. Но сегодня, думаю, 
постановщики «Новой оперы» поступили 
верно, избежав звона фанфар. Они не 
перечеркнули их ядовитой насмешкой, 
как Грэм Вик в Мариинском театре 10 лет 
назад, представив русскую армию сбори-
щем инвалидов и сломанной техники. Не 
дезавуировали, как Дмитрий Черняков 
год назад в Баварской опере, уложив Ку-
тузова трупом-памятником среди Колон-
ного зала. Они просто опустили занавес 
в момент пика трагедии. Фанфары, даст 
бог, еще прозвучат… 

Это первый совместный проект «Но-
вой оперы», Молодежной оперной про-
граммы Большого театра и «Мастерской 
Брусникина». Результат – молодой состав 
солистов, где великолепны практически 
все – исполнитель роли Андрея Илья 
Кутюхин с богатым баритоном, который 
расцветает к концу оперы, Илья Легатов 
(Пьер Безухов), Ульяна Бирюкова (Элен), 
Игорь Онищенко (Анатоль), Данил Князев 
(Долохов)… Отдельный поклон – Елене 
Гвритишвили, чье сопрано так тонко пере-
дало образ Наташи. И, конечно, дирижеру 
Тимуру Зангиеву, вылепившему целостное 
музыкальное повествование. Т

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Фильм «Сказка» Александра Сокурова
стал победителем Национальной премии кинокритиков и киножурналистов 

«Белый слон» по итогам 2023 года

Сегодня симфонический оркестр Санкт-Петербурга
исполнит в Московской консерватории концерт «Шостакович. Симфония №7» 

в честь 80-летия освобождения Ленинграда 

Вальсы блокадных сумерек
В Санкт-Петербурге восстанавливают музыкальную историю Великой Отечественной

•ПАМЯТЬ•

У петербуржцев два Дня По-

беды. Один тот, что празднует 

вся страна, – 9 Мая. Но есть 

и другой – 27 января. В этот 

день в 1943 году была про-

рвана фашистская блокада 

Ленинграда, а еще через год, 

80 лет назад, вражеской оса-

де протяженностью в 872 дня 

был положен конец. Более 

миллиона мирных жизней, по 

недавно уточненным данным, 

унесли те страшные 29 ме-

сяцев. Но даже в тех адских 

условиях жизнь в городе про-

должалась. И вместе с заво-

дами работали учреждения 

культуры, ставшие символа-

ми силы духа ленинградцев. 

К нынешней дате Санкт-

Петербургская филармония 

имени Дмитрия Шостаковича 

инициировала масштабный 

проект «Военная летопись», 

включающий восемь рекон-

струированных концертных 

программ тех лет.

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

П
роект этот не мог обойтись 

без сотрудников филар-

монической библиотеки, 

помогавших восстановить 

репертуар военной поры. 

Общеизвестна премьера Седь-

мой («Ленинградской») сим-

фонии Шостаковича 9 августа 

1942 года в Большом зале фи-

лармонии, транслировавшаяся 

Ленинградским радио на весь 

мир. Однако то был лишь один из 

множества концертов, которые 

не прекращались все четыре во-

енных сезона – до самой Победы.

– Репертуар был самый разно-

образный, насколько позволяли 

условия, – рассказал «Труду» за-

ведующий библиотекой Павел 

Дмитриев. – Звучала и симфо-

ническая музыка, и русская 

народная. Были и сольные про-

граммы. Так, около 500 концер-

тов дал в блокаду один только 

пианист Александр Каменский. 

То есть он играл почти каждый 

день! Не считая выступлений на 

радио. В зимнюю стужу в нето-

пленом Большом зале филармо-

нии слушатели сидели в шубах, 

но Александр Данилович выхо-

дил на сцену неизменно во фра-

ке. Лишь на руки надевал легкие 

перчатки. Музыкант дождался 

снятия блокады, но вскоре по-

сле Победы умер.

Регулярно выходили на сцену 

популярные оперные певцы – ли-

рический тенор Иван Нечаев, со-

прано Надежда Вельтер, меццо-

сопрано Софья Преображенская. 

Проходили балетные и литера-

турно-музыкальные концерты…

«В театре им. Пушкина было 

три градуса мороза, – вспоми-

нал про ту пору легендарный 

Владимир Софроницкий, – но 

как меня слушали и как мне 

игралось! Я понял – пока луч-

шие люди нашей страны от-

стаивают каждую пядь земли, 

пока наши дети (и среди них 

мой сын) сражаются на фрон-

те, мы, художники, должны 

своим искусством поднимать 

духовные и физические силы на-

рода на разгром врага... Может 

быть, только в эти дни я понял 

по-настоящему, почувствовал 

величие бетховенской Аппас-

сионаты и героическую призыв-

ность 3-ей сонаты Скрябина».

Начиная с 1942-го, еще до про-

рыва блокады, в осажденный Ле-

нинград стали регулярно летать 

артисты с Большой земли – мо-

сквичи виолончелист Святослав 

Кнушевицкий, скрипачка Гали-

на Баринова, пианистка Мария 

Юдина. Ректор Ленинградской 

консерватории Павел Серебряков 

прилетал на свои клавирабенды 

аж из ташкентской эвакуации. 

А Мария Вениаминовна не только 

давала концерты, но и проводила 

занятия со студентами и педаго-

гами консерватории. Во многом 

благодаря Юдиной в афиши фи-

лармонии вернулись великие не-

мецкие имена – Бетховен, Вагнер, 

Брамс, Брукнер, с началом войны 

оттуда на время исчезнувшие. 

Юдина в первые военные меся-

цы окончила курсы медсестер, 

ездила по госпиталям, чтобы 

поддержать раненых бойцов. Как 

потом писала в воспоминаниях, 

она «почла бы за честь умереть у 

стен Ленинграда».

Первый блокадный концерт 

состоялся в филармонии 14 сен-

тября 1941 года. С той поры вы-

ступления прерывались лишь 

однажды – в декабре 1941-го, в са-

мый тяжелый для города период. 

Но уже через три месяца возобно-

вились репетиции филармониче-

ского оркестра. А 5 апреля был 

дан симфонический концерт под 

управлением Карла Элиасберга.

– Ему стоило больших трудов 

возродить коллектив, – расска-

зывает Павел Дмитриев. – Костяк 

составил оркестр радиокомите-

та. Но были там и отозванные с 

фронта, и несколько оставав-

шихся в городе голодных, боль-

ных музыкантов. Собирал их 

дирижер прежде всего для зна-

менитого исполнения Седьмой 

симфонии Шостаковича. Что не 

помешало оркестру дать еще не-

сколько апрельских концертов. 

Двери Большого зала филармо-

нии вновь открылись и до конца 

войны уже не закрывались.

Немало сил отдает восста-

новлению памяти о музыкантах 

блокады и пианист, преподава-

тель Петербургской консервато-

рии Иван Александров. А вовлек 

его в это благородное дело зна-

менитый петербургский компо-

зитор Сергей Слонимский.

– Сергей Михайлович стал 

звать меня в свои концерты 

памяти профессоров нашей 

консерватории, большинство 

которых были блокадника-

ми, – говорит Иван Геннадье-

вич. – Мне это запало в душу. 

И лет пять назад свою первую 

сольную программу я составил 

из их произведений. Через год 

подготовил еще одну – обе очень 

тепло приняла публика. Тогда я 

углубился в творчество и жизнь 

этих героических людей. 

Сейчас в этом списке более 

300 имен. Они жили и погибли 

в блокаду либо с оружием в руках 

защищали город. А кто-то умер 

в эвакуации, как наши профес-

сора Леонид Николаев (между 

прочим, учитель Софроницко-

го, Юдиной, Шостаковича), Петр 

Рязанов (первый профессор Сви-

ридова). Восстанавливаю их пар-

титуры и со временем надеюсь 

издать блокадную антологию.

Среди таких имен – Вениа-

мин Флейшман, один из люби-

мых учеников Шостаковича. От 

него осталась одноактная опера 

по Чехову «Скрипка Ротшиль-

да» – дипломная работа, окон-

ченная в июне 1941-го. Погиб 

талантливый музыкант в пер-

вые же месяцы Великой Оте-

чественной. Много лет спустя, 

в конце 1950-х, Шостакович вос-

становил «Скрипку Ротшильда» 

по рукописи, отредактировал и 

оркестровал.

Порой, изучая автографы и 

малотиражные издания, Алек-

сандров совершал настоящие 

открытия. Например, имя Юрия 

Кочурова до недавнего времени 

мало о чем говорило даже завзя-

тым меломанам. Юный сарато-

вец приехал в Ленинград учить-

ся в 1926 году. Пережил блокаду, 

страдал от дистрофии, лечился в 

клинике, но вскоре после войны 

умер – всего лишь в 45 лет.

– Успел написать немного, – 

рассказывает Иван Алексан-

дров. – Но то, что написано, – 

замечательная музыка. Сейчас 

мной собраны все его камерные 

произведения.

Ждут своих исполнителей и 

слушателей сочинения Бориса 

Гольца, Валерия Желобинского, 

Юлия Кремлева... Последний хо-

рошо известен как музыковед и 

критик, но мало кто помнит, 

что в 1941-м им написаны про-

никновенные «Вальсы зимних 

сумерек» – музыка, считает Иван 

Александров, опередившая вре-

мя, сочинять в такой стилистике 

стали только в 1970-х. 

Вот так, порой весьма неожи-

данно, беда проявляла людские 

силы. Увы, слишком часто она 

их и губила. Об этом тоже сто-

ит помнить, говоря о славных 

и трагических событиях Вели-

кой Оте чественной. Да и любой 

другой войны. Т

Более 300 имен
сейчас в списке музыкантов, погибших в блокаду, с оружием 
в руках защищавших город, умерших в эвакуации. Но, конечно, 
их гораздо больше. И остались партитуры…

Наташа и Андрей:
любовь 
без фанфар
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Каким солнечным жизнеощущением надо обладать, чтобы писать 

книжки, радующие нас и сегодня!
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В Театре музыкальной комедии, что соседствует с Большим за-
лом Петербургской филармонии, также не забывают о подвиге 
артистов в жуткие месяцы осады. В их память в репертуаре труппы 
сохраняется музыкальная фантазия «Раскинулось море широко» 
В. Витлина, Л. Круца и Н. Минха, впервые поставленная в 1942 го-
ду и настолько любимая ленинградцами, что билеты на нее выда-
вались воинам, отличившимся на фронте, вместе с наградами.
К нынешней дате театр подготовил и премьеру – лирическую оперу 
«Ленинградская новелла» Геннадия Белова на либретто Татьяны 
Крамаровой. Композитор – ученик Вадима Салманова и Дмитрия 
Шостаковича, ныне сам профессор Петербургской консерватории, 
написал ее полвека назад. Но разве может устареть тема любви 
двух молодых ленинградцев в годы войны?
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•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Еще и года нет, как воздуш-

ную гимнастику в России 

признали спортом, но мы 

с ее отважными и красивыми 

представителями и пред-

ставительницами знакомы, 

кажется, давным-давно, с са-

мого детства. У кого из нас 

в тревожном восхищении не 

замирало сердце, когда смот-

ришь вверх, под купол цирка? 

Моя собеседница Наталья 

Барсукова с 2000-го по 2017-й 

была одной из лучших воздуш-

ных гимнасток российского 

цирка, а по итогам 2023 года 

признана тренером года.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

–Н
аталья Викторов-
на, как вы пришли 
в этот спорт?
– В четыре года я впер-

вые увидела воздуш-

ную гимнастику в Гомеле, в цирке, 

и в ту же минуту загорелась страст-

ным желанием быть похожей на 

этих летающих девчонок. Но спор-

тивных школ, готовящих воздуш-

ных гимнастов, тогда не было, как 

и самого вида спорта. Я пошла на 

акробатику, тренировалась с 6 лет. 

В 16 выполнила норматив мастера 

спорта. А с 17 лет начала работать 

в цирке в групповом номере как 

акробатка. В воздушные гимнасты 

акробатов брали неохотно, пред-

почитали девочек из спортивной 

гимнастики. Акробаты больше 

привязаны к полу, а гимнастки 

все-таки летают на брусьях. Но 

так случилось, что у труппы не 

оказалось выбора. Незадолго до 

гастролей в Италии срочно по-

надобилась воздушная гимнаст-

ка, и мне в 19 лет удалось за две 

недели вписаться в номер. Мои 

данные оказались подходящими 

для вольтижеров (так в цирке на-

зывают тех, кто летает, а кто их 

ловит – ловиторы. – «Труд»): рост 

1 метр 53 см при весе 48 кг. 

– Как проходит адаптация 
к большой высоте? 
– У всех по-разному. Я с самого 

начала высоты не боялась. Отра-

ботала пять лет, а когда родила и 

вернулась на арену, целый месяц 

пришлось страх преодолевать. 

Залезала под купол – и мне ста-

новилось нехорошо. Спускалась, 

отдыхала, залезала снова... А на-

счет других говорить не буду: цир-

ковые гимнастки редко делятся 

с кем-то эмоциями, прячут страх 

в себе глубоко. 

– А падать на сетку с большой 
высоты страшно? 
– Тут главное научиться падать 

правильно: выкрутиться в воз-

духе и приземлиться на сетку 

спиной. Нельзя ни ногами вниз 

(может сетка порваться), ни жи-

вотом (опасно для позвоночни-

ка). У меня после одного такого 

падения на живот на несколько 

дней заклинило спину. Нас при-

учали правильно приземляться, 

начиная с высоты метра, потом 

двух – и постепенно ее повышая. 

– Упасть на сетку во время вы-
ступлений – позорно?
– Совсем нет. Только досада бе-

рет, надо же опять лезть высоко 

вверх. А зрители даже любят такие 

моменты, при падении гимнаста 

у них происходит выброс адрена-

лина. А когда номер удается со вто-

рой попытки, публика впадает в 

восторг: «Все-таки получилось!». 

– Если кто-то из коллег упал 
и травмировался, у вас после 
этого срабатывают тормоза? 
Появляется страх?
– В воздушной гимнастике к этим 

вещам относятся философски: 

чему быть, того не миновать. Бо-

яться – себе дороже. А мужчины-

цирковые, мне кажется, вообще 

страха не знают. Правда, под ку-

полом большие полеты в труппе 

совершает лишь одна девочка, 

а остальные в таких номерах – 

мужчины, и они летают меньше, 

по более короткой траектории. 

– Техническая часть улучши-
лась с момента вашего дебюта 
в цирке?
– Много механических новинок 

появилось. Например, винтовая 

лонжа – надеваешь на пояс и мо-

жешь крутиться во все стороны, 

пока репетируешь. Инвентарь 

стал намного легче и надежнее. 

Это очень важно. В цирке травмы 

чаще случались именно по техни-

ческим причинам. Ирина Асмус, 

выступавшая под сценическим 

псевдонимом Ириска, разбилась 

во время представления потому, 

что отказала машинка для вра-

щения – оказалась расклепанной 

гайка. Расследование пришло к 

выводу: «Халатное исполнение 

своих обязанностей должност-

ными лицами цирка, не выя-

вившими своевременно грубое 

несоответствие аппарата тех-

ническому паспорту». Машинки 

той конструкции запретили ис-

пользовать. А бывало в истории, 

умышленно трос подпиливали... 

– Перейдем от цирка к спорту. 
Как приходят в воздушную 
гимнастику?
– В цирковых училищах воздуш-

ной гимнастике обучали еще в со-

ветское время – в Свердловске, 

Ростове, Москве, других городах. 

Некоторые училища закрылись – 

например, знаменитое в Измай-

лово. В училища брали после 

9-го класса, но тренировались 

с малых лет в студиях при цир-

ке. А в более отдаленные времена 

малышей учили родители – дина-

стии цирковых были популярны 

всегда. Сейчас спортивных школ, 

которые специализируются на 

воздушной гимнастике, стано-

вится больше. Главное – желание 

детей и согласие родителей. Ма-

лыши от 4 до 6 лет занимаются по 

развивающей программе, потом 

переходят на основную. Занятия, 

в отличие от советских времен, 

платные.

– Кроме физических данных но-
вичков, обращаете внимание 
на характер? 
– Конечно! Если ребенок лезет 

вверх и боится, переводим его на 

дисциплины, связанные с работой 

на высоте не более полутора ме-

тров. Перебороть чувство страха 

высоты не у всех получается. Неко-

торых, например, наверху сильно 

тошнит. Ну и зачем себя мучить?

– Есть ли шанс включения воз-
душной гимнастики в олим-
пийскую программу?
– Думаю, это случится не скоро. 

Видом спорта воздушную гимна-

стику признали в России в марте 

2023 года. Соревнования до сей 

поры проводили лишь частным 

порядком. Национальная феде-

рация воздушной гимнастики и 

пилонного спорта, где я являюсь 

главным тренером, работает над 

включением воздушной гимна-

стики во второй раздел Всерос-

сийского реестра видов спорта, 

куда входят дисциплины, раз-

виваемые на общероссийском 

уровне с участием государства. 

Это позволит установить единые 

правила и регламенты проведе-

ния соревнований, утвердить ка-

лендарный план, общие для всех 

нормативы и условия присвоения 

разрядов, что очень важно для 

мотивации спортсменов.

Международных федераций 

по воздушной гимнастике суще-

ствует несколько, у них различа-

ются правила и система оценок, 

но категории и дисциплины оди-

наковые. МОК, правда, их еще не 

признал. Есть дисциплины: соло, 

дуэт, группа. И снаряды: полотна, 

кольца, стропы. Для мальчиков те 

же категории, но мужчин в нашем 

виде спорта значительно меньше. 

– Каковы перспективы лучших 
ваших учениц?
– Спортивные воздушные гим-

настки выполняют элементы 

более сложные, а в цирке делают 

упор на красоту. Те трюки, что 

делают лучшие воздушные гим-

насты, далеко не всем цирковым 

по силам. Да им и не всегда это 

нужно. До 2022 года россияне 

выступали в международных со-

ревнованиях и были в лидерах 

наряду с итальянцами. Есть хо-

рошие атлеты в Бразилии, Китае и 

других странах, но массовость там 

ниже. Сейчас к нам обращаются 

из Германии, Белоруссии, Казах-

стана и других стран, чтобы мы 

поделились опытом и навыками. 

Я работаю тренером с 2017 года, 

многие элементы я принесла 

в спортивную воздушную гимна-

стику из цирка. В цирке обычно 

режиссер программы смотрит, 

что умеет каждый из воздушных 

гимнастов, и на основании этого 

придумывает программу. По та-

ким же критериям и наших вос-

питанников могут приглашать 

в представления. Воздушных 

гимнастов можете увидеть в раз-

личных шоу – у Немова, у Навки, 

в «Цирке дю Солей». Впрочем, и 

наши соревнования становятся 

все более яркими, интересными, 

а сложность и зрелищность эле-

ментов стремительно растет. На-

деюсь, мы сможем конкурировать 

со спортивной и художественной 

гимнастикой.

– Ваши дети занимаются спор-
том?
– Все четверо. Двое старших сыно-

вей – тоже воздушные гимнасты, 

как и дочка, которая в шесть лет 

уже выступала на соревновани-

ях. И лишь младший сын увлекся 

шахматами и биатлоном. Т

Разговор с воздушной гимнасткой, а ныне тренером Натальей Барсуковой

Полеты во сне – и наяву

Их захватывающее искусство – на стыке спорта 

и цирка.
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С 2000-го по 2017-й
Наталья Барсукова была одной из лучших воздушных гимнасток 
российского цирка

«Народная 
команда» денег 
не считает
14 млн евро – за такую сумму 

«Спартак» приобрел очередного ле-

гионера, костариканца Манфреда 

Угальде, играющего за голландский 

«Твенте» из городка Энсхеде с на-

селением 150 тысяч жителей. Как 

сообщили тамошние СМИ, «народная 

команда» из Москвы сделала их клу-

бу предложение, от которого невоз-

можно отказаться.

И при этом комментаторы сетуют, почему про-
куратуре Амстердама не удается добиться вы-
дачи спартаковского нападающего Квинси 
Промеса, совершившего там преступление? 
Кстати, «Спартак» на днях едет на сборы в Эми-
раты, и там есть риск, что Промеса экстра-
дируют на родину. От такого поворота виза 
ОАЭ, выданная спартаковскому форварду, не 
защищает. Как говорят юристы, «всякое тут 
может случиться».

Теперь о нашем дорогом новичке. Угальде 
дебютировал в национальной сборной Коста-
Рики рано, в 17 лет. Но за четыре года аван-
сов не оправдал: сыграл лишь шесть матчей 
и забил один гол. И в голландском чемпио-
нате за три неполных сезона забил 17 мячей 
в 66 матчах. Показатели довольно скромные 
для форварда, играющего на острие атаки.

Руководство «Спартака» между тем опро-
вергло заявления российских чиновников 
о том, что санкции, направленные против 
российского спорта, идут ему на пользу. 
Дескать, в условиях изоляции мы будем 
все ресурсы тратить на выращивание сво-
их, российских талантов. В ближайшие два 
(как минимум) сезона российские клубы не 
играют в еврокубках. И теперь остается лишь 
гадать, насколько эффективно костариканец 
Угальде будет на наших полях сражаться про-
тив бразильцев, нигерийцев и аргентинцев 
из «Краснодара» и бразильцев и колумбий-
цев из «Зенита».

Самый богатый клуб страны «Зенит» тоже 
не теряет времени даром – в течение зимнего 
окна приобрел нападающего Педро за 9 млн 
евро, полузащитника Артура за 15 млн и еще 
несколько бразильцев помельче. Плюс осла-
били конкурентов из Краснодара, взяв к себе 
Ильзата Ахметова. Впрочем, кубанский клуб 
подстраховался, прикупив мексиканского 
полузащитника Кевина Кастаньо за 7,3 млн 
евро. А в «Локомотиве» подтвердили, что ведут-
ся переговоры с «Зенитом» по Наиру Тикнизя-
ну – защитник близок к переходу за 8 млн евро. 
И тогда часть выручки «железнодорожники» 
могли бы потратить на покупку еще одного ла-
тиноамериканца… В общем, импортозамеще-
ние в футболе тоже пока откладывается.

ВЛАД МЕНЬШОВ

Их остается 
только двое...
В возрасте 76 лет умер выдающийся 

мастер баскетбола, олимпийский 

чемпион Анатолий Поливода. Из со-

става легендарной сборной СССР, 

выигравшей золото Мюнхена-1972, 

в живых осталось лишь двое – про-

живающий в Москве Иван Едешко 

и литовец Модестас Паулаускас.

Поливода – человек уникальной биографии. 
Детство его прошло в Енакиево, в Донбассе. 
В юные годы неплохо проявил себя в боксе, 
в борьбе, потом связался с нехорошей компа-
нией и был близок к тому, чтобы оказаться в ко-
лонии для малолетних преступников. Но мест-
ный тренер Владимир Аракчеев сумел увлечь 
баскетболом 15-летнего Толика. И вскоре тот 
сам переехал и попросился в киевский «Строи-
тель». В течение одного сезона в клубе прошел 
все ступени – от запасного юношеской и до 
лидера команды мастеров. Свой скромный для 
центрового тех времен рост в 2 метра ровно 
он компенсировал невероятной прыгучестью, 
скоростью, мощью. И вскоре попал и в сборную 
СССР. Где очень ярко проявил себя на первом 
же международном турнире: был признан луч-
шим в своем амплуа на победном чемпионате 
мира 1967 года. На тот момент Анатолию бы-

ло лишь 19. То есть путь от новичка до лидера 
сборной он прошел за четыре года!

Трижды подряд выигрывал чемпионаты Ев-
ропы. Потом у Поливоды стали случаться сердеч-
ные недомогания. Но на олимпийском турнире 
1972 года в Мюнхене пять игр группового этапа 
и полуфинал Анатолий провел великолепно. Од-
нако накануне финала с ним случился сердечный 
приступ – уже не первый в Мюнхене. И главный 
матч Олимпиады ему пришлось наблюдать со 
скамейки запасных. А после триумфального воз-
вращения домой он был вынужден из-за болез-
ни уйти из большого спорта в 25 лет…

Своими откровенными заявлениями По-
ливода заслужил репутацию «неудобного че-
ловека» еще в советское время. В 1990-х он 
нещадно критиковал чиновников, развали-
вавших украинский спорт. А потом разорвал 
дружеские отношения с коллегами из России. 
Тем не менее сейчас ЦСКА на официальном 
сайте выразил соболезнование родным 
и близким выдающегося спортсмена.

Ну что тут сказать? Все правильно. Своей 
яркой игрой и вкладом в победы советско-
го баскетбола он заслужил добрую память. 
И вообще, какая сборная у нас тогда была! 
Русские, литовцы, украинцы, грузины сража-
лись в одной команде и приносили радость 
болельщикам. А теперь из того золотого со-
става остались только двое… Т
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Только февраль на подходе, а граждане уже 
взялись планировать летний отдых. За полгода 

вперед бронируются отели на черноморском 
побережье, каюты на круизных теплоходах 

и гостиничные номера в столицах и городах 
Золотого кольца. С чем это связано и во что 

нам обойдется в этом году летний отдых?

Чертовски хочется отдохнуть
Толстеем, молодежь?

Все больше людей в мире 
страдают от ожирения, и Рос-
сия, увы, тут не исключение. 
Особенно тревожен тот факт, 
что эта напасть все чаще на-
стигает детей до 14 лет. По 
данным Росстата, в 2010 году 
такой диагноз поставили 
69 тысячам мальчишек и 
девчонок, в 2015-м – 93 ты-
сячам, а в 2022-м показатель 
составил уже 424 тысячи. При-
чины очевидны: увлечение 
фастфудом, малоподвижный 
образ жизни, зависание в ай-
фонах. Все это приводит к из-
быточному весу. Рецепты тоже 
известны: разумное питание, 
спорт, перенос жизни из 
онлайна в реальность. И при-
учать к этому своих чад надо 
раньше, чем они превратятся 
в толстых увальней.

Граната в наследство

Квартира в центре Петербурга 
оказалась с приданым. Новая 
хозяйка, обживая купленное 
жилище, обнаружила в шкафу 
нежданный подарок: пакет 
с патронами к винтовке и 
с бое вой гранатой РГД-5. На-
ходку женщина сдала прибыв-
шим сотрудникам Росгвардии. 
Судя по всему, боеприпасы 
оставил предыдущий жилец, 
который покинул этот тревож-
ный мир. Впрочем, подобного 
рода находки – не такая уж 
большая редкость в городе на 
Неве. Некоторое время назад 
в квартире, доставшейся от 
отца сыну по наследству, был 
обнаружен целый арсенал: 
два автомата, пять пистолетов 
и патроны. Откуда что взялось, 
спросить уже не у кого...

Попробуй догони 
эту итальянку!

Итальянка Эмма-Мария 
Маззенга в 90 лет попала 
в Книгу рекордов Гиннесса. 
На стадионе города Падуя она 
под объективами фотокамер 
пробежала 200 метров за 
54,46 секунды, что стало луч-
шим в мире результатом для 

столь почтенной возрастной 
категории. Рекордсменка рас-
сказала, что бегом всерьез 
занялась только на пенсии, 
когда оправилась после пере-
лома грудины. Эмма-Мария 
обещает поклонникам летом 
снова выйти на дорожку и 
улучшить результат, поскольку 
на тренировках уже бегала 
быстрее. 

В борьбе 
за справедливость 
и яиц не жалко

С теми, кто паркует свои авто-
мобили как попало, соседи бо-
рются разными способами. Во 
Владивостоке, например, кто-
то из недовольных жильцов 
устроил на машинах настоя-
щую яичницу, разбив на стек-
лах и крышах авто массу яиц. 
На холоде они застыли, и хо-
зяевам пришлось приложить 
массу усилий, чтобы вернуть 
автомобилям товарный вид. 
Трудно сказать, пойдет ли урок 
впрок и уймется ли «яичный 
мститель». Пользователей же 
в соцсетях поразил не сам акт 
вандализма, а использование 
для него подорожавших яиц.

Лучше петь, 
чем стрелять

По разному люди выражают 
радость: кричат, поют, пляшут. 
А бывает, и палят в воздух от 
избытка чувств. Именно так 
поступил гость на свадьбе в 
селе Важное в Карачаево-
Черкесии. В результате такого 
веселья пострадала семилет-
няя девочка. Пуля срикошети-
ла и попала ребенку в плечо, 
раненую доставили в больни-
цу. После оказания помощи 
девочку отпустили домой, а 
незадачливого 24-летнего 
стрелка из Ростова-на-Дону 
ждет административное нака-
зание, штраф и конфискация 
травматического пистолета.

•ПО СЛЕДАМ ТАЙНЫ•

Эта книга обрела в нашей 

стране культовый статус. Де-

ло не только в неоспоримых 

достоинствах романа, но и 

в его поистине мистической 

судьбе. Булгаков начал рабо-

тать над своим главным про-

изведением в конце 1928 го-

да. В 1930-м он, подобно 

своему любимому Гоголю, 

сжег написанные главы. Но – 

«рукописи не горят», и Бул-

гаков вернулся к работе над 

книгой. И писал ее буквально 

до последнего вздоха.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Р
оман остался, увы, незавер-

шенным. Редактированием 

и сведением воедино черно-

вых записей после смерти 

Булгакова (он умер 10 марта 

1940 года) занималась вдова Елена 

Сергеевна, ставшая, как известно, 

прототипом Маргариты. Для писа-

теля она была возлюбленной, му-

зой, бухгалтером, литературным 

секретарем, ангелом-хранителем. 

Вдова, которая называла себя 

«единственным представителем 

Булгакова на Земле», поклялась 

издать роман, и на это ей понадо-

билась вся оставшаяся жизнь.

В сталинское время о публи-

кации этой книги нельзя было 

и мечтать. Она стала возможной 

лишь на исходе оттепели. В 1966–

1967 годах в журнале «Москва» 

стараниями главного редактора 

Евгения Поповкина, который был 

смертельно болен и ничего уже не 

боялся, и Константина Симоно-

ва, поддержавшего публикацию 

своим предисловием, роман был 

напечатан в сокращенной вер-

сии. Но и в таком виде он вызвал 

в среде читающей публики фурор. 

Полное издание книги на русском 

языке появилось в 1967-м в Пари-

же, а в СССР роман без цензурных 

изъятий вышел в 1973 году.

Кинематографисты всего мира 

сразу обратили внимание на яр-

кое и необычное для советской 

литературы произведение. Из-

вестно, что об экранизации кни-

ги думал Феллини. В конце 80-х 

Роман Полански начал работу 

над фильмом, но студия Warner 

Bros. неожиданно закрыла проект. 

С идеей экранизировать роман с 

Джонни Деппом в роли Воланда 

носился режиссер Том Тыквер 

(«Беги, Лола, беги»), но что-то не 

срослось. Более 20 лет вынашивал 

замысел экранизации Баз Лурман, 

режиссер «Мулен Руж» и «Велико-

го Гэтсби», – и опять не случилось.

Из великих к «Мастеру и Марга-

рите» прикоснулся только Анджей 

Вайда. В 1971 году он снял фильм 

для ТВ, сосредоточившись на сю-

жетной линии Иешуа и Понтия 

Пилата, поэтому полноценной 

экранизацией книги ту версию 

считать никак нельзя. Позже 

роман с разной степенью успеха 

переносили на экран кинемато-

графисты Польши, Югославии, 

Венгрии, Чехословакии, Италии, 

Великобритании, Франции, Азер-

байджана (всего два десятка кар-

тин), но ни одна из этих лент до 

нашего экрана не дошла.

Советские мастера кино не раз 

хотели экранизировать роман, 

однако над этими попытками 

словно довлел злой рок. Эльдар 

Рязанов, в 1985 году добиваясь 

права на постановку, обращался 

к идеологам ЦК КПСС, но полу-

чил отказ. Владимир Наумов 

рассказывал, что его желание 

поставить фильм по роману было 

«пресечено» Еленой Сергеевной. 

Она явилась режиссеру во сне и 

передала «просьбу Булгакова не 

трогать «Мастера и Маргариту». 

В перестроечные времена за дело 

взялся Элем Климов, но из-за 

трудностей с финансированием 

(проект тянул на 60 млн долла-

ров) отступился от замысла.

Наконец, в 1994-м «Мастера и 

Маргариту» снял Юрий Кара. Ка-

залось бы, он все сделал правиль-

но: перенес в сценарий основные 

сюжетные линии романа, при-

гласил замечательных актеров: 

Михаила Ульянова, Валентина 

Гафта, Анастасию Вертинскую, 

Виктора Ракова, Николая Бурля-

ева, для съемок исторических сцен 

вывез группу в Израиль. По словам 

режиссера, «Мастера и Маргари-

ту» ждали на фестивале в Каннах, 

но из-за разногласий с продюсе-

рами лента была упрятана в сейф 

и вышла к зрителям только через 

17 лет. Мистика, да и только!

В 2005 году Владимир Бортко, 

приступая к 10-серийной телеви-

зионной экранизации романа, на 

все вопросы журналистов о ми-

стике отвечал с улыбкой. И даже 

когда перед началом съемок к 

ним на Патриарших прудах по-

дошел неизвестный и обронил: 

«Все равно у вас ничего не полу-

чится», – Бортко счел это чистым 

совпадением. Но на всякий слу-

чай пригласил батюшку, который 

освятил съемочную площадку. 

После этого дело вроде пошло на 

лад, но... не с тем составом испол-

нителей.

Так, на роль Мастера был при-

глашен Владимир Машков, но не-

задолго до съемок он попал в США 

в автокатастрофу. Спасли актера 

подушки и ремни безопасности, 

он отделался сломанным ребром, 

но от роли отказался. Воланда дол-

жен был сыграть Олег Янковский, 

Берлиоза – Александр Калягин. 

Последний перенес подряд два ин-

фаркта и не стал искушать судьбу. 

А Олег Иванович обосновал свой 

отказ тем, что «дьявола, как и Го-

спода Бога, играть нельзя. Иисуса 

Христа – можно, он был реальным 

человеком. А к этому нельзя при-

касаться. Не ко всему роману 

Булгакова – к Воланду». В итоге 

дьявола сыграл бесстрашный 

Олег Басилашвили, у которого, 

правда, во время съемок внезапно 

пропал голос. Врачи обнаружили 

кровоизлияние в правую связку, и 

актер надолго выпал из процесса.

О проклятии романа заговори-

ли вновь после выхода сериала на 

экраны. Вскоре после окончания 

съемок в тяжелую автокатастро-

фу попал и чудом уцелел испол-

нитель роли Мастера Александр 

Галибин. Александр Адабашьян, 

сыгравший Берлиоза, слег с сер-

дечным приступом. А 18 актеров, 

занятых в фильме, скончались в 

течение нескольких лет. Среди 

них Кирилл Лавров (Понтий Пи-

лат), Валерий Золотухин (Ника-

нор Босой), Станислав Ландграф 

(критик Латунский), Илья Олей-

ников (фининспектор Римский), 

Влад Галкин (Иван Бездомный), 

Александр Абдулов (Коровьев). 

Как тут не вспомнить Воланда: 

«Да, человек смертен, но это было 

бы еще полбеды. Плохо то, что он 

иногда внезапно смертен».

Не обошлось без мистики и 

при работе над нынешней экра-

низацией. Начинал ее режиссер 

Николай Лебедев, известный 

по фильмам «Звезда», «Легенда 

№17», «Экипаж». Но тут случи-

лась эпидемия ковида, возникли 

проблемы с финансированием, 

и режиссер переключился на 

фильм «Нюрнберг», который, 

увы, не стал его творческой уда-

чей. «Мастера и Маргариту» в 

итоге предложили поставить 

Михаилу Локшину, снявшему 

до этого зрелищный блокбастер 

«Серебряные коньки».

Поначалу новую экраниза-

цию хотели назвать «Воланд». По 

мнению многих, это самая яркая 

фигура книги. Но в итоге фильму 

было возвращено название лите-

ратурного первоисточника. Тем 

более акцент в фильме сделан все-

таки на любовной линии Мастера 

и Маргариты. Воланд же предста-

ет в фильме заехавшим в Москву 

1930-х иностранцем, Сатаной он 

станет на страницах книги, кото-

рую пишет Мастер.

Заглавных героев новой экра-

низации сыграли Евгений Цы-

ганов и Юлия Снигирь. Волан-

дом стал немецкий актер Аугуст 

Диль, снимавшийся у Таранти-

но и Терренса Малика. В образе 

Понтия Пилата выступает дат-

чанин Клас Банг, известный по 

оскароносному фильму Рубена 

Эстлунда «Квад рат». Голландский 

актер Аарон Водовоз появляется 

на экране в роли Иешуа. Между-

народный кастинг и огромный 

бюджет (1,2 млрд рублей) пред-

полагали, что экранизация рома-

на «Мастер и Маргарита» выйдет 

в широкий мировой прокат, но 

сегодня с этим совсем не просто.

Еще одна проделка Воланда? Т

P.S. Каким получился фильм, мы 
расскажем в следующем номере 
«Труда».

Третье пришествие Воланда
На экраны выходит новая экранизация знаменитого романа Михаила Булгакова «Мастер 
и Маргарита», окруженного загадками и мистическими историями

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

1,2 млрд рублей
составил бюджет очередной экранизации знаменитого 
булгаковского романа. Предполагалось, что экранизация романа 
«Мастер и Маргарита» выйдет в широкий мировой прокат...

В России для изучения Арктики создали 
подводные планеры, способные маневрировать на глубине, всплывать и передавать 

данные на спутник

В гималайской пещере на плато Цинхай-Сицзан,
которое называют «крышей мира», люди жили еще 50 тысяч лет назад, установили 

китайские археологи

КАЛЕНДАРЬ: 26 ЯНВАРЯ

1525

Появилась первая печатная карта 
Руси – карта Московских земель, со-
ставленная венецианским картогра-
фом Баттистой Аньезе на основании 
«расспросных сведений», полученных 
им от путешественника, переводчика 
и дипломатического представителя 
великого князя Василия III Дмитрия 
Герасимова.

1712

Сенатским указом велено явиться 
в канцелярию Сената тем царедвор-
цам, что не прибыли по указу предыду-
щего года в Белгород в полк боярина 
Михаила Ромодановского, когда на 
службу в связи с объявленной войной 
Турции призывались все дворяне. Ес-
ли они вновь позволят себе огурство 
(строптивость), то «у них поместья 
и вотчины отписаны будут на Великого 
Государя бесповоротно».

1905

В Южной Африке на руднике найден 
самый большой в мире алмаз «Кулли-
нан» массой 621 грамм.

1914

Поднялся в воздух первый российский 
четырехмоторный бомбардировщик 
«Илья Муромец», построенный под ру-
ководством летчика-авиаконструкто-
ра Сикорского на Русско-Балтийском 
вагонном заводе.

1918

Ленин подписал декрет о проведении 
календарной реформы в России.

1924

Постановлением 2-го съезда Сове-
тов Петроград переименован в Ле-
нинград.

1934

В Москве открылся XVII съезд 
ВКП(б) – «съезд победителей», про-
возгласивший победу в построении 
социализма. Потом его назовут «съез-
дом расстрелянных»: из 139 членов 
и кандидатов в члены ЦК 70% были 
арестованы и расстреляны как враги 
народа.

1939

На конференции по теоретической 
физике в Вашингтоне Нильс Бор объ-
явил об открытии деления урана.

1943

В саратовской тюрьме умер Николай 
Вавилов, ученый-генетик, селек-
ционер.

1956

СССР вернул Финляндии полуостров 
Порккала в 30 км от Хельсинки.

1972

Катастрофа лайнера DC-9 над Хинтер-
хермсдорфом. Погибли 27 человек, 
лишь стюардесса Весна Вулович вы-
жила, упав без парашюта с высоты 
более 10 км.

2000

В Москве на заседании Высшего Госу-
дарственного совета России и Бело-
руссии и. о. президента России Вла-
димир Путин и президент Республики 
Беларусь Александр Лукашенко обме-
нялись ратификационными грамота-

ми о создании Союзного государства 
России и Белоруссии.

2003

Умер Валерий Брумель, олимпий-
ский чемпион 1964 года, мировой 
рекорд смен по прыжкам в высоту 
(2,28 метра, 1963 год). Трижды под-
ряд – в 1961, 1962 и 1963 годах – 
признавался лучшим спортсменом 
мира. 

А так выглядел Воланд в исполнении Валентина Гафта 

и Олега Басилашвили.
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